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З А  Д Е Д О В О Й  Т О Н  
В Н А Ш Е Й  П Е Ч А Т И

Советская печать существует 
для народа, она развивается при 
его повседневном. и непосредствен
ном участии. В этом проявляется 
ее подлинный демократизм, ее на
родный характер. В нашей стране 
сотрудничество в печати стало де
лом не только профессиональных 
журналистов, но и широких масс 
общественных корреспондентов — 
рабселькоров, миллионов строите
лей новой жизни.

Бесспорно растущее влияние на
шей прессы, общепризнана попу
лярность наших газет и журналов. 
Их выступления по разнообразным 
вопросам коммунистического 
строительства понятны и близки 
массам. Их живое слово будит 
мысль, активизирует читателей 
зовет на трудовой подвиг, увлека
ет силой примера, поддерживает 
все новое, смелое, перспективное 
в творческом опыте масс.

Советская печать выработала 
многообразные формы освещения 
экономических и культурных проб
лем. Опа неразрывно связана с 
активом, передовыми людьми про
изводства, учеными, деятелями 
культуры. Все большее значение 
приобретают общественные нача
ла в работе печати. Общественные 
советы и нештатные отделы в ре
дакциях, рабкоровские посты на 
предприятиях и стройках, общест
венные приемные, выездные редак
ции с участием актива делают 
большие дела, помогают нашим га
зетам своевременно и по-деловому 
ставить на своих страницах самые 
насущные жизненные вопросы, ак
тивно способствовать их практи
ческому решению.

Сейчас, как никогда, работники 
печати, ее общественный актив 
призваны проникать в глубь про
цессов общественной жизни. Без 
этого невозможно рассчитывать на 
серьезные обобщения, на то, что
бы печатным словом практически 
помогать нашим труженикам уме
ло, деловито решать хозяйственно- 
политические задачи.

Коммунистическая партия и Со
ветское правительство неустанно 
заботятся о дальнейшем подъеме 
всех отраслей народного хозяйст
ва, культуры, материального бла
госостояния трудящихся. Эти во
просы занимали главное место в 
работах последних Пленумов ЦК 
КПСС. Они составляют основное 
содержание деятельности партий
ных организаций. Печать, опираясь 
на решения Пленумов ЦК КПСС, 
призвана активно выступать за на
учный подход в руководстве хо
зяйством, за совершенствование 
форм и методов хозяйственного 
строительства, повышение уровня 
партийной и государственной дис
циплины, личной ответственности 
каждого работника за порученное 
дело.

Главное место в печати, учил 
В . И. Ленин, необходимо уделять 
строительству новой жизни. «ПО
МЕНЬШЕ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ТРЕСКОТНИ, — писал он в «Ве
ликом почине», — ПОБОЛЬШЕ 
ВНИМАНИЯ САМЫМ ПРО
СТЫМ, НО ЖИВЫМ, из ЖИЗ
НИ ВЗЯТЫМ, ЖИЗНЬЮ ПРО
ВЕРЕННЫМ ФАКТАМ КОММУ
НИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬ
СТВА — ЭТОТ ЛОЗУНГ НАДО 
НЕУСТАННО ПОВТОРЯТЬ ВСЕМ 
НАМ, НАШИМ ПИСАТЕЛЯМ, 
АГИТАТОРАМ, ПРОПАГАНДИ
СТАМ, ОРГАНИЗАТОРАМ... >к

Такие факты надо кропотливо 
собирать и тщательно проверять, 
изучать их на деле, обличая 
хвастовство, пустые обещания, не 
допуская при этом увлечения поли
тической трескотней. Журналисты, 
работники всех родов газетного 
оружия должны глубоко интересо
ваться прежде всего той повседнев
ной, будничной стороной жизни, 
где всего больше строится новое, 
где нужно всего больше внимания, 
огласки, общественной критики не
годного, призыва учиться у хоро
шего.

От работников печати, радио и 
телевидения требуется не шаблон
ный, а творческий подход к от
дельным фактам и умение пока
зать практический опыт нашей ра
боты, взятый в целом. Журналист 
— активный борец за дело партии. 
Для него недостаточно одних толь
ко благих намерений.

Ему необходимы также ясность

во взглядах, знание жизни, умение 
излагать свои мысли убедительно 
и ярко, с ленинских позиций. Жур
налист и активист-обществен
ник, выступающие в печати, долж
ны постоянно совершенствовать 
свои знания и мастерство, чтобы 
видеть жизнь во всем ее многообра
зии, уметь вовремя выделить прак
тически важное, сосредоточить вни
мание на нерешенных задачах дня.

К сожалению, мы еще нередко 
сталкиваемся с неумением по-на
стоящему анализировать факты и 
цифры, раскрывать их существо. 
В Таджикистане, например, многие 
хозяйства слабо работают над ре
шением основной проблемы живот
новодства — созданием прочной 
кормовой базы. А газета «Комму
нист Таджикистана» не сделала из 
этого для себя практических выво
дов. Ока берет отдельные случай
ные факты и без учета своеобра
зия обстановки публикует их под 
крикливыми заголовками: «Впере
ди животноводы», «Победный ра
порт земледельцев»...

Бездумный, описательный под
ход к фактам плодит верхоглядст
во, пустозвонство. «Волгоградская 
правда» в дни весеннего сева пуб
ликовала, да н теперь иной раз 
публикует корреспонденции, кото
рые представляют все в розовом 
свете.

Нередко газетные статьи, радио- 
и телепередачи создают иллю
зии, будто все задачи подъема 
сельского хозяйства, уже решены, 
трудности остались позади.

Как отметил пленум Горьков
ского обкома КПСС, газета «Горь
ковская правда» поверхностно и 
непоследовательно освещает вопро
сы экономики и партийной жизни. 
Такие же недостатки вскрыл Кур
ский обком КПСС в своем печат
ном органе. Можно назвать и дру
гие газеты, которые продолжают 
публиковать неглубокие, наспех 
написанные статьи и корреспон
денции, где анализ явлений жизни 
подменяется сухим, протокольным 
перечислением отдельных фактов, 
набором всяческих показателей и 
цифровых данных.

Много еще легковесных и по
верхностных материалов на эконо
мические и международные темы 
передается по радио и телевиде
нию.

Тон печати должен быть спокой
ным, деловым. Нельзя считать нор
мальным, что некоторые газеты, 
журналы (в той же мере это отно
сится к радио и телевидению) идут 
на поводу невзыскательных вку
сов, иногда гонятся за дешевой 
сенсацией, крикливостью, порой 
сбиваются на сентиментальную 
слезливость и сюсюканье.

Постоянное сотрудничество в 
печати общественного актива ко 
многому обязывает журналистов, 
сотрудников редакций. Их профес
сиональный долг — повседневно 
помогать активистам печати, раб
корам и селькорам в постановке 
новых больших, общественно зна
чимых тем на страницах печати. 
На недавнем всесоюзном совеща
нии общественных корреспонден
тов газеты «Лесная промышлен
ность» его участники критиковали 
газету за слабые связи с активом. 
Приводились факты, когда рабо
чие корреспонденты месяцами не 
получают ответов на письма, либо 
получают отписки.

Наша пресса призвана всесто
ронне, со знанием дела изучать, 
обобщать  ̂ и конкретно показывать 
передовой опыт промышленных 
предприятий, колхозов и совхозов, 
пропагандировать приемы работы 
новаторов производства с учетом 
достижений современной науки и 
практики. И вместе с тем остро 
критиковать все отсталое, консер
вативное, мешающее движению 
вперед. Ленин учил: чем больше 
углубляться будем в живую прак
тику, тем успешнее пойдет улуч
шение и наше): прессы и всего на
шего строительства. Конкретность 
и целеустремленность, высокая 
идейность и глубина содержания, 
деловитость и хозяйская забота о 
завтрашнем дне, партийная непри
миримость к недостаткам — вот 
что определяет огромную мобили
зующую и созидательную силу на
шей печати.

(Передовая «Правды» за 27 
_■ ___ июля).

Ж  А Г В А  
ОКОНЧЕНА

СТАВРОПОЛЬ, 26 июля. 
(Корр. Т А С С ). Механизаторы 
Ставрополья завершили жатву 
озимых на всей площади 2 
миллиона гектаров. Несмотря 
на трудности, вызванные гро
зовыми дождями, комбайнеры 
обмолотили 86 процентов ско
шенных хлебов. В прикубан- 
скую зону края, где выращен 
высокий урожай, переброшена 
техника из засушливых во
сточных районов.

150 тысяч гектаров полей 
после уборки колосовых вновь 
засеяны кукурузой, просом и 
подсолнечником.

Сообщение
ТАСС

В соответствии с програм
мой работ по дальнейшему 
освоению космического про
странства, с 28 июля по 15 
октября 1965 года в Совет
ском Союзе будут проведены 
пуски новых вариантов ракет- 
носителей космических объек
тов в район акваторий Тихого 
океана, ограниченный окруж
ностью радиусом 40 морских 
миль с центром, имеющим ко
ординаты 37 градусов 39 ми
нут северной широты и 173 
градуса 25 минут восточной 
долготы.

ТАСС уполномочен заявить, 
что для обеспечения безопасно
сти правительство Советского 
Союза просит правительства 
других стран, пользующихся 
морскими -ff воздушными путя
ми в Тихом океане, дать ука
зание соответствующим орга
нам, чтобы суда и самолеты не 
заходили в этот район аквато
рий и воздушного пространст
ва ежедневно во второй поло
вине суток с 12 до 24 часов 
по местному времени.

В МОСКВУ ПРИБЫЛ 
ПРЕЗИДЕНТ ГВИНЕИ 

СЕКУ ТУРЕ
МОСКВА, 27 июля. 

(ТАСС). Вчера в Москву с 
официальным визитом по 
приглашению Центрально
го Комитета КПСС, Прези
диума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства прибыл генеральный 
секретарь Демократической 
партии Гвинеи, президент 
Гвинейской Республики Ах
мед Секу Туре.

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государствен
ными флагами Гвинеи и Со
ветского Союза, высокого 
гостя встретили товарищи 
Л. И. Брежнев, А. Н. Косы
гин, А. И. Микоян, М. А. 
Суслов, В. Н. Пономарев и 
другие официальные лица. В 
числе встречавших были 
главы дипломатических пред
ставительств, аккредитован
ные в СССР.

На аэродроме был выстро
ен почетный караул, исполне
ны государственные гимны 
Гвинеи и Советского Союза.

П О Л Н И Т С Я  Р Е К А  
П Л О Т А М И

Большое искусство требуется 
при составлении плотов. Поэтому 
поручили такое ответственное дело 
на рейде «Гераськино» Орловского 
сплавучастка Верхнекетского райо
на опытному специалисту А. Д. 
Лялину. При месячном плане 
50.544 кубометра его бригада пе
реработала и отправила по боль
шой воде 64.632 кубометра.

Так же отлично трудится и дру
гой коллектив, возглавляемый 
Н. К. Решетниковым.

Хотя до конца навигации еще 
далеко, рейд «Гераськино» уже 
близок к завершению задания. На
вигационный план—80 тысяч кубо
метров—будет перевыполнен. И в 
этом немалая заслуга руководителя 
рейда молодого мастера Г. И. Бла
годатских. Он сумел организовать 
четкую и бесперебойную работу 
всех звеньев.

А. КАЗАРИНА.

Сберечь урож ай сполна
Тихо в о зл е  ком байнов

Канун жатвы, а на территории 
центральной ремонтной мастерской 
совхоза «Колпашевский» странная 
тишина, комбайнов не видно. Заве
дующий мастерской тов. Приставко 
успокоительно сообщает:

1— Уборочные агрегаты на фер
мах. Их там и ремонтируют.

Едем в поселок Инкино.- Здесь 
расположена одна из крупных ферм, 
причем семеноводческая. В ее рас
поряжении пять комбайнов СК-3.

>— Пока не брались за ремонт 
комбайнов, — признается управляю
щий А. А. Раздобреев.

И в этом никакого ЧП не видит.
— Придет пора убирать хлеб — 

возьмемся и за комбайны, — рас
суждает он.

Мы побывали около машин. Три 
комбайна стоят под навесом, а два— 
под открытым небом. Вокруг них все 
поросло травой. Слесарь тов. Швалев 
рассказывает о состоянии техники. 
Два комбайна новые. А вот с ос
тальными придется повозиться. В 
них много неисправностей. Но ремон
тировать их, в сущности, некому. 
Все комбайнеры работают на заго
товке кормов.

В нескольких минутах езды от 
главной конторы совхоза расположе
на Тогурская ферма. И здесь никого 
не встретишь у комбайнов. Управля
ющий фермой М. Г. Парный разво
дит руками:

— Некому ремонтировать.
Тогурцы намерены свои комбай

ны направить в центральную ре
монтную мастерскую. Узнав об этом 
решений, заведующий мастерской 
Н. И. Приставко схватился за голо
ву:

— У меня тоже нет людей.
Получается замкнутый круг: на

ферме все надежды возлагают толь
ко на центральную ремонтную ма
стерскую, там же считают, что тех
нику будут готовить на фермах.

И в других хозяйствах Колпашев- 
ского района положение не лучше. В 
совхозе «Чажемтовский», напри

мер, 31 комбайн, а к работе готова

только половина их.
На Абрамкинской ферме этого хо

зяйства 7 комбайнов, а в поле мо
жет выйти только один. Для ма
шин нет ни ремней, ни цепей, ни 
других запчастей. Руководители 
фермы не оформили' своевременно 
заявки на приобретение запчастей, 
а теперь ссылаются на то, что ре
монтировать агрегаты нечем.

В откормсовхозе «Петропавлов
ский» надо убрать 850 гектаров 
хлеба. Планируется, что работать 
будут 5 комбайнов. Но пока ни один 
не готов.

Сроки уходят, но руководители 
хозяйств и специалисты районного 
управления сельского хозяйства на
строены благодушно. Директор сов
хоза «Колпашевский» М. П. Игна
тенко на недавнем заседании совета 
управления . во всеуслышание зая

вил, что ремонт комбайнов идет на 
всех фермах. На следующий день 
мы побывали в этом хозяйстве и 
убедились, что к этой работе там и 
не думали приступать.

Хлеба нынче низкорослые, на 
больших площадях посевы засоре
ны, поэтому необходимо сделать 
кое-какие переделки в комбайнах 
по методу кожевниковцев. Но даль
ше разговоров дело не двинулось — 
практически к переоборудованию 
машин колнашевцы еще и не при
ступали. В решении совета управ
ления записано, что зерноубороч
ную технику надо отремонтировать 
к 1 августа. Но выполнять это ре
шение не торопятся.

В хозяйствах намерены приме
нять групповой метод работы ком
байнов. Однако звенья пока не соз
даны.

Сейчас многое будет зависеть от 
инженерно-технических специали
стов управления сельского хозяй
ства и совхозов. Их ждут на фер
мах, там нуждаются в их помощи. 
Надо конкретно разобраться, как 
идет ремонт машин на каж
дой ферме, выяснить причины, ко
торые тормозят подготовку к жат
ве уборочной техники, и исправить 
недостатки.

С. П О Л Т А Н О В ,
инженер-инспектор гостехнад
зора Колпашевского районного 
управления сельского хозяй

ства.
Ф. Ш В А Л Е В , 

слесарь Иннинской фермы сов
хоза «Колпашевский».

П . К 0 Л 0 Т 0 В К И Н , 
наш соб. корр.

В сж аты е сроки
Через день-два оживут хлебные 

поля нашего хозяйства. Комбайнеры, 
техника — все начеку. И хотя си
ноптики не обещают нам доброй пого
ды, мы уверены, что жатву прове
дем в сжатые сроки, с хорошим ка
чеством. Эта уверенность имеет проч
ную основу — колхоз тщательно 
подготовился к страде.

В конце июня состоялось заседа
ние парткома колхоза, а затем откры
тые партийные собрания в каждом 
отделении хозяйства. Обсуждался 
один вопрос — роль коммуниста в 
организации уборки хлебов. После 
этих собраний заметно повысилась 
личная ответственность каждого ком
муниста — а их у нас в полеводст
ве много — за отличную подготовку 
уборочной техники и сушильного хо
зяйства.

Думаем, что машины нас не под
ведут. Все 23 комбайна мы постави
ли на линейку готовности еще к 15 
июня. Так что у механизаторов было

КОЖЕВНИКОВО. (По теле
фону).

В ' соревновании хозяйств 
района по продаже хлеба го-' 
сударству первенство занима
ют хлеборобы колхоза «Заветы 
Ленина». Поток машин с зер
ном на хлебоприемный пункт . 
из этого хозяйства непрерывно 
растет. В закрома Родины кол
хоз сдал более четырех тысяч 
центнеров зерна нового уро
жая. Это почти половина зерна, 
сданного всеми хозяйствами 
района. , !

По-прежнему лидер уборки- 
комбайнер колхоза «Заветы 
Ленина» Н. Васильев. На его

---------— ----------- — ^
счету более четырехсот цент
неров йамолоченного зерна. По 
300 центнеров зерна намолоти
ли комбайнеры этого же кол
хоза А. Изотов и К. Риферт. 
26 июля наибольшей дневной 
выработки добился опытный ме
ханизатор А. Егоров. За полный 
световой день он намолотил 90 
центнеров зерна.

В хозяйстве с каждым днем 
все больше, уборочных агрега
тов включается в жатву. К 27 
июля здесь убрали рожь на 400 
гектарах и полностью закончи
ли' обмелот гороха со 127 гек
таров.

Колхоз имени XXI съезда 
КПСС к этому же времени 
продал государству 2.235 цент
неров зерна., В хозяйстве убра
но прямым комбайнированием 
680 гектаров ржи. Жатками эта 
культура скошена более чем на 
270 гектарах, подобраны валки 
на 90 гектарах. Колхоз также 
закончил подборку и обмолот 
валков гороха. Соревнование 
комбайнеров здесь возглавляет 
Н. Нифонтов. Он намолотил 
262 центнера зерна. Его дого
няют хлеборобы Н. Жохов и 
В. Мерзляков, намолотившие 
по 250 центнеров зерна.

27 июля вывели уборочные 
агрегаты на поля и хлеборобы 
колхоза имени Дзержинского. 
Теперь все хозяйства района 
ведут уборку зерновых.

В. КОРНЕЕВА.
На снимке слева: на Кожев- 

никоьский хлебоприемный
пункт из колхоза «Заветы Ле
нина» пришли машины с зер
ном нового урожая.

На снимке справа: заведую
щая лабораторией Кожевников- 
екою хлебоприемного пункта 
Г. Е. Кашеутова берет пробу 
зерна.

Фото А. Дмитриева.

достаточно времени, чтобы еще и 
еще раз внимательно осмотреть каж
дую машину. К тому же каждый ком
байнер ремонтировал ту машину, на 
которой ему придется работать. По
этому вполне понятна заинтересован
ность механизаторов в качестве под
готовки комбайнов. Участие водите
лей в ремонте уборочной техники по
высило и технические знания меха
низаторов. Они хорошо изучили осо
бенности каждой машины. Добросо
вестно отнеслись к подготовке сво
их уборочных агрегатов комбайнеры 
И. Данилов, Н. Бобров, М. Филип
пенко, В. Репецкий, В. Костенко, 
С. Давыдов, Н. Мозгов, Б. Фролов. 
Каждый из них обязался убрать за 
предстоящий сезон по 300—350 гек
таров зерновых.

Общая уборочная площадь в хо
зяйстве немалая — 5.789 гектаров. 
Нагрузка на комбайн — немногим 
более 250 гектаров. Мы рассчитали, 
что все уборочные работы закончим 
в 20—25 рабочих дней.

Сейчас завершается ремонт су
шильного хозяйства, зерноочисти
тельных машин, подтоварников, ам
баров и складских помещений. Под
товарники и склады оборудуются по
грузочно-разгрузочными агрегатами. 
Первичная обработка зерна, сушка 
его, погрузка, разгрузка — эти про
цессы будут максимально механизи
рованы. Для всех сушилок приготов
лено нужное количество дров, пос
тавлены и приведены в порядок зер

ноочистительные машины и элек
тромоторы.

В этом году у нас посеяно 810 
гектаров льна. На всей площади про
ведены междурядная обработка и хим- 
прополка. Сорняки уничтожены, лен 
чистый. А эго значит, что можно бу
дет широко применить машинное те
ребление.' У нас пять льнотеребилок. 
Готовы к работе все.

Хороший урожай кукурузы зреет 
на площади 586 гектаров и под
солнечника — на 11(? гектарах. По
севы также обрабатывались между- 
рядно по два раза. Для уборки этих 
культур подготовлено 7 комбайнов.

Не все, конечно, шло у нас глад
ко. Потребовалось приложить много 
сил и энергии, чтобы все это огром
ное- хозяйство подготовить к уборке.

Большую организаторскую работу 
провели по подготовке техники ме
ханизаторы и механики отделений 
коммунисты В. Сухачев, В. Лебзак, 
С. Калинин, В. Янюк и М. Рагинц.

Острую нужду мы испытываем до 
сих пор в запасных частях к различ
ным машинам. Это сказывается на 
ходе и качестве ремонта техники.

Надо, чтобы снабженческие орга
низации района и области проявля
ли большую расторопность в выпол
нении заявок от хозяйств.

В . А Г Е Е В ,
секретарь парткома колхоза
«Комсомолец» Асиновского рай
она.

В е с т и  с  п о л е й
ЗЫРЯНСКОЕ. (По телефону).

Высокой выработки на жатве хле
бов за два дня (суббо
ту и воскресенье) добились меха
низаторы колхоза имени XXII 
съезда КПСС В. Чаусов и А. Шер
шнев, скосив 91 гектар озимой 
ржи. Теперь на их счету 163 гек
тара скошенных хлебов.

Началась выборочная жатва 
ржи и в колхозе имени Фрунзе. В 
остальных хозяйствах продол
жается косовица гороха. Он ско
шен в валки на площади 266 гек
таров.

***
АСИНО. (По телефону). Льно

теребильщик победовской 
бригады колхоза имени Ленина 
М. Меренков вывел свою маши
ну в поле. У льноводов сразу 
пошли дела веселее. Шесть гек
таров здесь теребили вручную 
четыре дня, а М. Меренков 
столько же убрал за смену.

Началось теребление льна в 
других бригадах колхоза. Все
го в хозяйстве связан лен в 
снопы на 25 гектарах.

Эта работа ведется также в 
звене знатного льновода тов. 
Винивитина из колхоза «Комсо
молец»,.

26 июля вывели уборочные 
агрегаты на озимую рожь в 
колхозц «Заря».

***
ШЕГАРКА. (По телефону). В

районе все больше хозяйств вклю
чается в уборочную страду. К 
27 июля в совхозе «Россия» уб
рали 300 гектаров ржи. Это хо
зяйство продолжает продажу зер
на государству. В этом совхозе, 
а также в колхозе «Гигант» и 
совхозе «Шегарский» началось 
массовое теребление льна.

27 июля рано утром на поля 
колхоза «К новым победам» од
новременно вышли 19 зерновых 
комбайнов. Хлеборобы рассчиты
вают за 3— 4 дня прямым ком
байнированием убрать рожь на 
630 гектарах и сразу же при
ступить к севу озимых.

***
Все готово к уборке ржи в хо

зяйствах Томского района, но 
рожь еще не подошла. И пока 
механизаторы продолжают косо
вицу гороха, подбор и обмолот 
валков. 27 июля в колхозе имени 
Мичурина начали теребление 
льна. Работает льнотеребилка.
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БОЙЦЫ ИДЕОЛОГИЧЕСКОГО ФРОНТА

Д Л Я  Л Ю Д Е Й ,  
С Р Е Д И  Л Ю Д ЕЙ

На учительском столе пламенел 
большой букет огоньков, а на зад
ней нарте была какая-то подозри
тельная возня. Но Дарье Кириллов
не сегодня не хотелось делать заме
чаний. Переждав, пока в классе все 
успокоилось, она начала последний 
урок в последнем, одиннадцатом 
классе.

А через несколько дней ребята 
принесли ей фотографию.

— Это мы вас на последнем уро
ке сфотографировали... с задней пар
ты. На память.

Четыре года она была их клас
сным руководителем. На ее глазах 
семиклассники превращались в креп
ких парней и стройных девушек, 
черточка за черточкой складывались 
их характеры, определялись наклон
ности. И.сейчас тридцать три ее пи
томца уносят из школы не только 
аттестат зрелости. Изо дня в день 
учили их быть в жизни не пассивны
ми наблюдателями, а бойцами, ра
ботниками.

Классный руководитель Дарья 
Кирилловна Татаренцева любое де
ло — будь то уборка картофеля на 
колхозном поле или сбор золы, кон
церт художественной самодеятельно
сти или работа в школьном обществе 
любителей химии — организовыва
ла так, чтоб ребята участвовали в 
нем охотно, проявляли изобретатель
ность и смекалку. О многих их доб
рых делах сохранится память в шко
ле. А главное—уносят они в жизнь 
большую дружбу, которая вместе с 
ними переходила из класса в класс, 
росла и взрослела.

Когда у Любы Волковой умер 
отец, о девочке заботились не толь
ко классный руководитель, а все ее 
товарищи. Помогли устроиться в ин
тернат, вместе готовились к заняти
ям. Накануне выпускного вечера 
подруги заботливо выбрали Любе ма
терию на праздничное платье, сами 
кроили и шили. А какое участие 
принимали в судьбе Нины Зиновии! 
Отец ее решил, что пора дочери 
кончать учение. У дочери же была 
мечта стать врачом. Два раза брали 
Нину из школы. Но Дарья Кириллов
на била тревогу — шла в райиспол-- 
ком, звонила и писала письма в Зо- 
лотушку, где работал Зиновик. И ре
бята снова встречали Нину в клас
се, помогали наверстать упущенное.

Преподает Татаренцева химию в 
Кривошеинской средней школе, 
ведет классное руководство. Но 
разве может она ограничить
ся этими обязанностями? Ведь 
недаром педагога называют народ
ным учителем. И жители район
ного центра знают Дарью Кириллов
ну не только как педагога, но и как 
хорошего лектора. Много лет руко
водит Дарья Кирилловна секцией об
щества «Знание», объединяющей 
учителей райцентра. Зорко вгляды
ваясь в жизнь, черпает в ней темы 
для бесед и лекций, сердцем понима
ет, где нужно вмешательство пропа
гандиста, его горячее, убежденное 
слово.

Узнала она, что несколько учени
ков упорно отказывались посещать 
уроки физкультуры, участвовать в 
работе кружков. Это запрещали им 
родители, которые находились под

влиянием сектантов. И вот учителя 
пошли в семьи этих ребят, беседо
вали с родителями, убеждали. А Та
таренцева внесла в план работы 
лекции для родителей на атеистиче
ские темы. Лекции готовила вместе 
с учительницей Александрой Михай 
ловной Бурак. Сопровождали их се
рией опытов, разоблачающих рели
гиозные «чудеса».

Лекции, работа с родителями при
несли свои результаты. Ребята, ко
торые попали было под влияние 
сектантов, стали нормально учиться, 
участвовать в жизни школы.

В этом году члены секции, кото
рой руководит Дарья Кирилловна, 
особенное внимание обратили на 
пропаганду педагогических знаний, 
на воспитание подростков. Читали 
лекции в школьном лектории для 
родителей, выступали по радио. В 
школе провели конференцию на тему: 
«А. С. Макаренко о целях воспита
ния». Педагоги выступили с инте
ресными докладами. Но этого каза
лось мало. Не только читать с ка
федры, но активно вмешиваться в 
жизнь, сделать так, чтобы после каж
дой, встречи с родителями что-то из
менилось к лучшему в их семье, во 
взаимоотношениях с детьми. И пе
дагоги пошли в коллективы пред
приятий, учреждений. Когда лектор 
Е„.Д. Дубровская провела в район
ной больнице беседу о воспитании 
подростков, ее засыпали вопросами. 
Просили совета, рассказывали о 
трудностях, делились радостями. И 
после лекции установилась крепкая 
связь родителей и школы.

Пришли педагоги-лекторы и в 
коллективы райпотребсоюза, пром
комбината, милиции. Требовали от 
нерадивых родителей выполнения 
своего долга, сообща работали с 
«трудными» детьми.

Дарья Кирилловна и ее товарищи 
искали все новые формы работы. И 
видели, как все свежее, неизбитое 
привлекает людей, дает лучшую от
дачу.

Прочитала учительница А. В. 
Бычкова лекцию «Слово о матери» 
для подростков. С большим чувст
вом, проникновенно говорила она о 
женщине, чья жизнь — подвиг во 
имя детей, во имя счастья на зем
ле. Рассказала, какие замечательные 
^атери-труженицы живут рядом.

Преподаватель русского языка и 
литературы Т. К. Иткумова провела 
классный час на тему: «Образ рус
ской женщины в литературе и ис
кусстве». Ребята слушали стихи и 
песни, смотрели через эпидиаскоп 
картины мастеров живописи. Боль
шое это впечатление произвело на 
них, много разговоров было в семь
ях. А одиннадцатиклассники при
шли к Дарье Кирилловне с предло
жением:

— Давайте пригласим наших мам 
в школу на чашку чая. Мы будем 
хозяевами, а они — гостями.

Хорошо было на этой встрече. Ма
тери смотрели на своих детей, кото
рые выступали на сцене, по-хозяй
ски распоряжались за чайным сто
лом. Руки женщин, привыкшие 
труду, в этот вечер отдыхали, а ре
бята были горды своей ролью, ста
рались как можно лучше угостить и 
развлечь дорогих гостей.

Такое непринужденное общение 
ребят и взрослых дает очень многое, 
вызывает у молодежи хорошие чув
ства.

К двадцатилетию победы в Вели
кой Отечественной войне в гости к 
школьникам пришли на чашку чая 
бывшие воины. И снова встреча была 
такой, что затронула в юных сердцах 
самые сокровенные струны.

...В руках Татаренцевой —• испи
санная мелким почерком тетрадь. В 
ней сухим языком отчетов рассказа
но о работе лекторов-учителей. Ши
рок мир, в который вводят они своих 
слушателей. Люди узнают и об эсте
тическом воспитании в семье, и об 
единстве требований школы, семьи 
и ^общественности, знакомятся с но
вейшими достижениями науки. Цен
ность труда лекторов не отразить в 
графах отчета. Но Дарья Кирил
ловна далека от высокой оцен
ки своего труда, она больше говорит 
о том, что предстоит сделать.

В маленьком чистеньком домике 
с высоченной антенной (муж Дарьи 
Кирилловны Ефим Васильевич — 
тоже педагог, экспериментирует, пы
тается принимать передачи телеви
дения) хранится много фотографий. 
Среди них снимки молодой девушки 
в военной форме. Вот она стоит вме
сте с подругами, торжественно под
тянутая, у развернутого полкового 
знамени. Это было более двадцати 
лет тому назад. А вот другие снимки.
Нз_ Дарье Кирилловне нет уже воен
ной формы, она тесно окружена 
школьниками, теперь она — чело
век мирной профессии.

Каждый год уходят в большую 
жизнь ее воспитанники. Со многими 
из них учительница встречается 
ежедневно. Они работают, теперь их 
дети бегают в школу. Но и для них 
бывшая учительница но-прежне- 
му требовательный старший друг, 
умный советчик.

У Дарьи Кирилловны — привет
ливое лицо, яркие живые глаза. 
Весь ее облик говорит о душевной 
молодости, бодрости. Такую энергию 
может дать только любимый труд, 
сознание того, что живешь для лю
дей, нужен им.

И. ФЕДОРОВА.
***

На снимке: Д. К. Татаренцева.

ГАЗ, НЕФТЬ...
Д ШХАВАД. Первая разве- 
л  дочкая скважина на Ке- 

лийской газоносной площади 
(юго-восток Туркмении) дала 
26 июля мощный приток газа. 
Еще раз подтверждена пра
вильность прогноза геологов о 
большой перспективности Мур- 
габского газоносного района. 
Разведочные работы на новой 
площади продолжаются. Сей
час здесь ведется бурение не
скольких разведочных скважин. 

*»*
Щ ЕБЕЛИ Н КА . Бригады ма- 

стеров Дмитрия Саенко, 
Владимира Короватекого и 
Владимира Рымаря из Шебе- 
линской конторы электробуре
ния первыми на предприятии 
выполнили семилетнее задание.

За шесть с половиной лет бу
ровики Шебелинки сдали в экс
плуатацию 175 скважин, общая 
глубина которых составляет 415 
километров. Это — на тринад
цать километров больше плано
вого задания.

***
Д А  ПРОМЫСЛАХ «Малго- 
А*бекнефти» сегодня появил

ся еще один черный поток, за
кованный в сталь отводящего 
трубопровода. Его исток — 
скважина № 857. Это уже две
сти двадцатая по счету скважи
на, которую за годы семилетки 
внесли в свой актив буровики 
Чечено-Ингушетии.

Отдельные скважины дают до 
двух тысяч тонн нефти в сутки.

Нефтяники республики наме
реваются вдвое перекрыть зада
ние последнего года семилетки.

(ТАСС).

ПАРТИЙНАЯ
Ж И З Н Ь

Шариковый цех, пожалуй, са
мый трудный и неблагоустроен
ный на нашем заводе. Все тут 
можно встретить: лишний шум и 
закоренелую грязь. Сами посуди
те, шестой год цех не белили, не 
красили. Все меньше остается 
здесь кадровых рабочих: одни пе
решли в другие цехи, другие уво
лились. Только что принятых уче
ников приходится ставить на са
мостоятельную работу. Известно, 
что из этого выходит: успевай
только следить за исправностью 
оборудования.

Пришел я в этот цех в 1958 
году, сразу же после демобили
зации из армии. Начал с ученика- 
наладчика. Через год поступил в 
машиностроительный техникум. 
Окончил его в 1963 году, и меня 
поставили мастером участка 
штампоики и опиловки. Не скрою, 
трудно пришлось. Некоторые 
станки или совсем стояли, или 

работали вполсилы. Задания сры
вались.

Три памятных события связа
ны у меня с коллективом этого 
цеха. Мне в числе первой груп
пы товарищей по заводу присвои
ли звание ударника коммуниста-" 
ческого труда. Здесь же меня 
приняли кандидатом в члены 
КПСС, а еще через год — в чле
ны партии. В прошлом году ком
мунисты оказали мне доверие —

1 § ||1 |1 |§ |

' A a i g  m m
■ ' ; тШШШШяШжт......  

НОВОСИБИРСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. В БАРЛАКСКОМ 
СОВХОЗЕ НА 65 ГЕКТАРАХ, 
ЗАНЯТЫХ ОВОЩАМИ, РА
БОТАЮТ НОВЫЕ ДОЖДЕ
ВАЛЬНЫЕ УСТАНОВКИ. ПО 
ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ ПОД
СЧЕТАМ, ЗАТРАТЫ НА ПО
КУПКУ ОРОСИТЕЛЬНЫХ АГ
РЕГАТОВ ОКУПЯТСЯ В ДВА 
—ТРИ СЕЗОНА, А БЛАГОДА
РЯ ПОЛИВУ УРОЖАИ ОВО
ЩЕЙ ЗАМЕТНО ВОЗРАСТЕТ 
УЖЕ В ЭТОМ ГОДУ.

(Фотохроника ТАСС).

избрали заместителем секретаря 
цеховой парторганизации.

Коммунисты сообща обсужда
ют назревшие вопросы производ
ства, вскрывают недостатки, про
махи. Они вносят свои предложе
ния, участвуют в выработке кол
лективных решений. Но не всегда 
эти решения достигают цели. Бы
вает так, что один и тот же воп
рос иногда «утрясаем» по не
скольку раз и все равно не дово
дим дело до конца. Например, на 
партийных и профсоюзных собра
ниях мы не раз вели речь о куль
туре производства. Говорили о 
чистоте цеха, рабочих мест, даже 
о кусочке мыла для душевых 
комнат. Пообещали рабочим 
улучшить условия труда, офор
мили это обещание в решение соб
рания, записали в пункты коллек
тивного договора. А на проверку, 
грубо выражаясь, вышла одна 
болтовня. Выходит, что сами не 
оберегаем авторитета своей парт
организации.

Не секрет, что у нас, да и в 
других цехах, появилась некото
рая легкость в принятии реше
ний: не учитываем реальные сро
ки, возможности, материальные 
стимулы.

Один из наших ком
мунистов, например, 
предложил уменьшить 
в цехе лязг металла и 
шум станков. Его под
держали: правильно!
Оформили это предложе
ние в решение собрания. 
Но не учли, что для его 
выполнения потребуется 
серьезно изменить тех
нологию производства. 
Вот и повисло такое ре
шение в воздухе.

Практика показала, 
что не всегда все ком
мунисты участвуют в 
выработке коллективно
го решения. Одни из них 
считают, что это прямая 
обязанность секретаря 
парторганизации, ему, 
мол, по штату положено 
заранее составлять про
ект постановления. 
Свое же участие в 
выработке решения

ш
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некоторые из нас выражают толь
ко при голосовании. Поднял ру
ку — согласен! И те решения, 
которые составляются без актив
ного участия широкого круга 
коммунистов, без предваритель
ной подготовки, как правило, не 
имеют затем силу действенности.

Может быть, факт, который я 
приведу, покажется маловажным. 
Но для нас он имеет значение. 
Простая вещь—рабочий комбине
зон. Приятно носить его чистым, 
в нем чувствуешь себя словно 
новеньким. Однажды решили 
улучшить производственную куль
туру в цехе. Договорились и о 
регулярной стирке спецодежды. 
Проголосовали. Все вроде бы под
няли руки за такое решение. Но 
дело так и не довели до конца. 
Снова спецодежду стирают нам 
один раз в месяц, да и то кое-как.

В выполнении решений важ
ную роль играет и слово комму
ниста. Сказал — сделай, не ме
няй своего первоначального мне
ния, не увиливай от ответствен
ности. Если уж ты выступил с 
каким-либо обещанием, то оно 
должно быть твердым, в нем все 
должны быть уверены. У нас 
иногда встречаются такие люди, 
которые легко относятся к своему 
слову. Поратует такой коммунист 
на собрании за то или иное пред
ложение, попросит даже записать 
его в решение, а сам после этого 
— в кусты. На такого человека 
не понадеешься, он может в лю
бое время переменить свое мне
ние.

Нет, нам надо продуманно под
ходить к каждому пункту прини
маемого постановления. От хоро
шего коллективного решения — и 
дисциплина и настроение. Такое 
решение поднимет людей на боль
шие дела.

А. ДОРОШЕНКО, 
член КПСС, наладчик Том
ского подшипникового завода.
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Николай Родионович Котляров 
немногословен. Когда его утверж
дали агитатором в механизирован
ное звено на заготовке кормов в 
Ильино, некоторые члены партбю
ро сомневались:

— Справится ли? Слишком уж 
молчалив...

Но Котляров стал хорошим аги
татором. Его сейчас часто можно 
видеть на лугах колхоза «Заря 
коммунизма» Каргасокского райо
на. В свободный час он приходит 
сюда со свежими газетами, журна
лами, беседует с колхозниками.

Николай Родионович проводит 
беседы и о передовом опыте луч
ших колхозников.

Заметил как-то, что тракторист 
Монголки стал хуже работать, пло

хо следил за машиной. Котляров 
поговорил с ним, а потом пригла
сил в звено М. Н. Смирнова, од
ного из лучших трактористов. Ми
хаил Николаевич рассказал Мон- 
голину об организации работы зве
на и каждого тракториста, о том, 
как передовые механизаторы бо
рются за лучшее использование 
техники на заготовке кормов.

В первые дни косовицы трав и 
закладки силоса механизаторы 
проводили профилактический уход 
за тракторами и другой техникой 
непосредственно во время работы. 
Это отнимало много времени. Кот
ляров предложил проводить осмотр 
машин в обеденный перерыв и ве
чером после работы. От этого, ка
залось, незначительного предложе

ния механизаторы выиграли лиш
них полтора часа рабочего време
ни.

Агитатор ведет борьбу с про
гульщиками и лодырями. Не вы
шел на работу колхозник Е. Н. 
Гришаев — на следующий же день 
агитатор выпустил «молнию». Это 
подействовало не только на одного 
Гришаева.

Бригада, где работает агитато
ром Котляров, — передовая на за
готовке кормов в колхозе «Заря 
коммунизма». В обоих механизи
рованных звеньях производитель
но используется техника, растут 
стога душистого сена, закладыва
ются траншеи силоса.

Ту КУРИЛОВИЧ.

В институте усовер
шенствования учите
лей шумно и многолюд
но. В школах — кани
кулы, а здесь горячая 
пора — курсы.

Чтобы успешно обу
чать и воспитывать де
тей, педагогу нужно 
повседневно повышать 
свои знания. Как же 
учатся учителя обла
сти?

Успешно прошли 
курсы учителей на
чальных классов. Из 
Томского, Парабель- 
ского и Колпашевского 
районов приехало боль
шинство преподавате
лей.

Однако некоторые 
учйтеля недооценива
ют летнюю учебу. Те- 
гульдегокий районо 
просил принять 26 учи
телей, а приехало в 
Томск лишь 12. Всего 
с 1 января при инсти
туте прошли курсовую 
подготовку 724 челове
ка. Работники школ 
познакомились с новы
ми достижениями на
уки, передовым опы
том преподавания,: тех
ническими средствами 
обучения.

Значительное место 
в планах курсов отве 
дечо семинарским за 
чятиям и практикумам 
Перед учителями вы 
ступали работники уни 
верситета, преподава 
тели педа! огического 
института, лучшие учи-

У ч а т с я  у ч и т е л я
геля Томска.

Учителя географии 
прослушали в Томске 
основные лекции и от
правились в туристиче
ский поход на Алтай.

Большинство учите
лей довольно курсами. 
Об этом свидетельству
ют записи в предло
женных анкетах. Сей' 
час мы тщательно изу
чаем предложения, что
бы учесть их при со
ставлении плана на 
будущий год.

Министерство про
свещения выдвигает 
перед школами на бли
жайшие годы главную 
задачу — повышение 
идейно - теоретического 
уровня преподавания и 
борьбу со второгодни
чеством. Для решения 
этой задачи уже недо
статочно краткосроч
ных курсов и семина
ров. Нужна повседнев
ная кропотливая рабо
та над собой. С этого 
года вводится новая 
очно-заочная система 
обучения. Все директо
ра школ и их замести
тели по учебной части, 
закончившие вузы бо
лее трех лет назад, за
числены на двухгодич
ное очно-заочное обу

чение при институте 
усовершенствов а н и я 
учителей. В двухгодич
ный учебный план вхо
дит изучение марксист
ско-ленинской теории, 
теории и практики вос
питательной работы, 
актуальных вопросов 
современной дидакти
ки, рассмотрение
школьных программ и 
основных вопросов ме
тодики преподавания. 
В течение двух лет ру- 
ководитель-за о ч н и к 
должен сдать несколь
ко зачетов и обязатель
но написать реферат.

В июле состоялась 
установочная сессия 
очно-заочников. На нее 
явилось 140 директо
ров средних и восьми- 
летних школ и боль
шинство заведующих 
районо.

Курсанты сделали 
анализ школьных про
грамм, получили учеб
ный план и конкретные 
задания по подготовке 
первых зачетов и ре
ферата. Сейчас важно 
каждому курсанту 
спланировать свой день 
так, чтобы оставалось 
время работать над со
бой, читагь.

Ну, а как повышают 
свои анания учителя,

не имеющие закончен
ного высшего образо
вания? Заместитель 
директора по учебной 
части Зоркальцевской 
школы С. М. Андреева 
недавно закончила 
летнюю сессию на за
очном отделении в уни
верситете. Она пере
шла на пятый курс. 
Успешно закончили в 
этом году Томский пе
дагогический институт 
К. И. Сидорова (школа 
№ 10 г. Томска), 3. И. 
Вайсман (Колпашев- 
ский район) и другие. 
Заочное отделение пед
института в нынешнем 
году выполнило план 
набора. Вновь принято 
425 учителей.

К сожалению, не все 
учителя учатся успеш
но, многие не являются 
на сессии, не выполня
ют учебный план. Пло
хо учатся, например, 
Г. Ф. Непомнящих 
(Алатаевская школа 
Парабельского района), 
Н. Г. Цотапенко (Том
ский район), Н. П. Лай- 
кина (Молчановский 
район). - Им грозит 
участь остаться на 
второй год или быть 
отчисленными за неус
певаемость. Как же они 
будут повышать успе

ваемость своих учеяи-1 своим ученикам, чтобы 
ков? привить любовь к чте-

Некоторая часть нию. Как это хорошо, 
учителей не имеет со- когда у учителя бога- 
ответствующего обра- тый духовный багаж! 
зоваиия и вообще не!Книга для учителя —
учится. Руководители 
школ и районо не 
предъявили к ним 
нужных требований.

Какие бы у нас ни 
проходили курсы, мы 
обязательно делаем об
зор литературы, знако
мим учителей с новин
ками. И сразу видишь, 
кто дружит с книгой, а 
кто нет. Одни учителя 
стараются все запи
сать, в перерыв бегут 
к книжному киоску, а 
другие послушали об
зор — и все.

У многих учителей 
есть богатые личные 
библиотеки, где и по
литическая, и художе
ственная, методическая 
литература, различные 
справочники, газеты и 
журналы. Вы встрети
те такие библиотеки и 
у Т. А. Сильченко 
(Асино), и у Т. С. Ки
селевой (Шегарка), и у 
супругов Осовских (Бе
лый Яр), Чигишевых 
(Александровское.) Я 
знаю учителей, кото
рые приобретают дет
ские книги и дают их

все равно что для му
зыканта скрипка.

Но есть учителя, ко
торые почти ничего не 
читают. Как правило, 
они-то плохо и работа
ют; уроки их однооб
разны, скучны, безжиз
ненны. Был я однажды 
на занятиях у такой 
учительницы. Она рас
сказывала ученикам о 
Кремле и ничего не 
могла прибавить к 
статье из учебника.

Не за горами новый 
учебный год. Руково
дители школ, районо, 
партийные и профсоюз
ные организации долж
ны опросить каждого 
учителя, как он духов
но обогатился за лето, 
посмотреть у заочни
ков зачетные книжки, 
узнать, что учителя 
прочитали за лето. За
бота о духовном росте 
учителя — дело госу
дарственное.

н. ПОПОВ, 
заместитель дирек
тора по учебной ча-

БЛАГОУСТРОИТЬ 
ОЗЕРО ПЕСЧАНОЕ

На левой стороне Томи есть 
озеро Песчаное. Это одно 
из любимых мест отдыха то
мичей. Когда-то оно было 
глубоким, с чистой, прозрач
ной водой. Но за озером никто не 
следит, и оно постепенно зараста
ет кочками, травой. Не стало тех 
подводных родников, что питали 
озеро ключевой водой. Зеркало 
озера сильно уменьшилось.

Нельзя терять это чудесное ме
сто отдыха. Надо очистить дно 
озера от растительности, обна
жить подземные родники, запре
тить езду на мотоциклах и автомо
билях по самой кромке берега.

Н. МИЛИМЕТЬЕВ.

УХАБЫ
НА АСФАЛЬТЕ

В пассажирской автотранс
портной конторе я работаю во
дителем автобуса десяток лет. 
Город изъездил вдоль и попе
рек по всем маршрутам. Во
семь-десять лет назад асфаль
тированных дорог было очень 
мало, мы водили свои автобусы 
по ухабистым дорогам. По про
спекту имени Фрунзе, бывало, 
проезжали только до остановки 
Новгородская, потом—до опыт
ного псля. Да и то туда можно 
было благополучно довести ма
шину лишь в сухую погоду. 
Сколько автобусов преждевре
менно выходило из строя! Ве
дешь его, беднягу, с ухаба 
на ухаб, переваливаешься. И 
как ни береги машину, по та
ким дорогам она долго не вы
держивала.

Так было. А сейчас?
Горько сознавать, что и те

перь положение мало улучши
лось, хотя ездим по асфальти
рованным улицам. Возьмем 
тот же маршрут № 2 — Чере- 
мошники—поселок Восточный. 
Или маршрут автобуса № 12. 
Как и раньше, тут можно ез
дить только на вездеходах. 
Ведешь машину вроде бы по 
асфальту, но она ныряет 

одного ухаба в другой. Я не 
пойму, почему на 1 асфальтовой 
дороге ухабы? Или качество ас- 
оальта плохое, или мы настоль
ко безобразно эксплуатируем 
дороги, что они не выдержива
ют более длительного срока? 
Наверное, то и другое. 

Ремонтируются дороги очень 
Как-то веснойплохо, пак-то весной ровняли 

сти института усо-|дорогу от станции Томск-I до 
вершенство в а н и я| Степановки. В одном месте яму 
учителей. |  вроде бы заровняли, но первая

же автомашина засела в этой 
яме по самые стекла. Сюда же 
влетели и два мотоцикла. А 
возьмите сейчас дорогу по про
спекту имени Фрунзе. В кото
рый раз ее раскопали? Эти опе
рации производятся почти еже
годно. Если посчитать, сколько 
в городе тратится денег на бес
конечный ремонт новых и ста
рых дорог, на повторное ас
фальтирование дорог после рас
копок, на ремонт преждевре
менно разбитых на этих дорогах 
автобусов, то на эти деньги, на
верное, давно можно было бы 
заасфальтировать не только 
улицы города, но и все близле
жащие к городу дороги.

Почему же так бесхозяйст
венно строятся дороги в нашем 
городе? Кто в этом виноват?

А. ИВАНОВ, 
шофер, ударник коммунисти

ческого труда.

ПУСТЬ и м  
БУДЕТ СТЫДНО

Пишут вам дети из поселка
Черемошники, с улиц Учитель
ской и Обской.

Наши дома стоят по 6 домов 
в ряд. У нас два ряда. Имеется 
у нас поляна между домами, ко
торую отвели для детских игр. 
Живем мы здесь 8 лет, и с каж
дым годом поляна становится 
меньше и меньше, а огороды у 
хозяев все больше. Когда мы за
хотим играть на поляне, хозяева 
посылают нас играть на болото, 
потому что боятся, что мы мя
чом попадем в их огороды. До- 
ма  ̂эти принадлежат карандаш
ной фабрике. Мы ходили в фаб
ком, в ЖКО, и везде мы слыша
ли один ответ: «Идите домой, 
завтра мы примем меры». А мы 
это слышим уже несколько лет. 
Дорогая редакция! Напишите 
про них в газете, чтобы им было 
стыдно.

Л. СМИРНОВА, В. ЗВЕР- 
БУЛЬ, А. ШЕВЧЕНКО,
В. ШЕВЧЕНКО, Т. ГОЛО- 
ВОЧЕВ, Ш. ПУТИЕНКО,
К. ШИЛЛЕР, А. ШИЛ
ЛЕР и другие.

ПОХОЖДЕНИЯ
ШАЛОПАЕВ

Взрывники Колпашевского 
гехучастка речных путей Об
ского бассейнового управле
ния прибыли на берег реки 
Тыма. Взрывной партии под ру
ководством начальника тов. 
Еленского предстояло очистить 
дно ее от коряг и пней. Но ока

залось, что коряги скрыты под 
водой. Где их там искать? Луч
ше поискать приключений.

А где поиски, там и находки. 
В поселке Компасе набрела эта 
компания на пустые дома, при
надлежащие Напасскому сельсо
вету. Выбили оконные рамы и 
повезли их. Но в Напасе бегле
цов нагнали, рамы отобрали.

Самым любимым занятием 
взрывников было браконьер
ство. В озерах, омутах глушат 
рыбу, больше погубят, чем себе 
возьмут. Чтобы все-таки счита
лось, что они работают, а не 
Даром хлеб едят, решили взры
вать коряги на берегах реки.

У поселка Кананака так и 
сделали. Взорвали пень. Рядом 
о ним мох начал тлеть. «Ц1ут- 
никам» хоть бы что. Через день, 
мох воспламенился, вспыхнул 
пожар. А компания веселых 
давно ушла на поиски новых 
приключений.

М, ВАКУШИН, 
председатель Напасского 
сельского Совета.

МЕТАЛЛ- 
ПОД ДОЖДЕМ

На берегу Томи, недалеко от 
мелькомбината, уже давно валя
ются старые пароходные котлы. 
В прошлом году разобрали ста
рый пароход, большую часть ме
таллолома увезли, а котлы оста
вили. Тут же брошен металл и 
от других пароходов. Не одна 
тонна ценного сырья ржавеет 
под дождем, и никого это не 
беспокоит.

Пионеры, школьники ходят 
по домам, собирают металло
лом. Хоть бы им руководители 
Томского участка Обского паро
ходства указали адрес, где та
ятся тонны металла.

А. ВДОВКИН, 
пенсионер.

НА ОТШИБЕ
Наша деревня Смокотиво Том

ского района расположена неда
леко от центральной усадьбы сов
хоза «Тахтамышевский». И го
род от нас близко, а живем мы в 
смысле культуры как на отшибе. 
Не поверите, но у нас вот уже 
много-много месяцев не было ни 
лекций, ни концертов, ни кино, А 
ведь нас в деревне около 80 че
ловек.

К. смокотин,
депутат Кафтанчинавского 

сельсовета Томского района.
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ВОПРОС ВОПРОСОВ
Большой и острый разговор шел 

уже три часа. И хоть выступило де
сессии тов. Меньшенин, значительное 
число предприятий построено в Том-

сять ораторов, в списке записавших-1 ске недавно. И большинство из них 
ся .значилось еще много фами- загрязняет воздух и водоемы потому,
лий. Из зала в президиум по
ступали записки. Депутаты и при
глашенные на сессию гости просили 
у докладчика разъяснений, а по су
ществу настаивали на новых и но
вых мерах, направленных на оздо
ровление условий жизни в городе, 
охрану его воздуха и водоемов от за
грязнения. За короткий промежуток 
времени на сессии было сделано три 
депутатских запроса. Вот один из 
них:

«Депутатский запрос.
Из выступлений печати и докла

да на сессии становится ясно, что 
руководители предприятий тт. Пуш
ных и Борисов встали на путь де
монстративного игнорирования За
кона об охране природы. Просим 
сообщить, что намерен предпринять 
исполком горсовета для того, чтобы 
заставить этих руководителей ува
жать законы Советского государства.

Депутаты Скирневская, Вереща
гина и др...»

С сессии =
То мско го г о р с о в е т а

Характер сессии во многом опреде
лил доклад исполкома, в подготовке 
которого приняли участие десятки 
специалистов — инженеров, меди
ков, ученых, представителей самых 
широких слоев общественности.

Докладчик—заместитель председа
теля исполкома горсовета тов. Тана- 
сейчук, глубоко проанализировав 
положение с охраной воздуха, водое
мов и мест отдыха трудящихся от 
загрязнения, назвала причины недо
статков и их конкретных виновни
ков.

Как справедливо заметил один из 
выступавших, охрана воздуха, во
доемов и мест отдыха трудящихся 
от загрязнения на какой-то период 
времени стала вопросом всех воп
росов.

— Действия некоторых руководи
телей, игнорирующих решения го
родского Совета о недопустимости 
загрязнения воздуха и водоемов го
рода, — преступление, — заявил 
депутат городского Совета тов. Ива
нов. Он обратил внимание на не
четкую работу служб горкомхоза, 
таких, как горзеленхоз, водоканал- 
трест, на то, что исполком, горсове
та, приняв хорошее постановление, 
подчас забывает о нем, не приходит 
на помощь в решении сложных воп
росов улучшения санитарного состоя
ния города.

— К нарушителям Закона об ох
ране природы, — сказал пвдсеш^, 
тель ̂ комиссий, по охране природы 
доцент медицинского института трь ■ 
Москвин, нужно, принимать са
мые строгие меры. Этого требует за
бота о здоровье людей.

Подобную требовательность лег
ко понять. Ведь еще четыре года то
му назад первая сессия Томского 
горсовета девятого созыва разрабо
тала мероприятия по выполнению 
Закона об' охране природы. Но они 
реализуются медленно. Санитарное 
состояние города остается неудовлет
ворительным. Река Томь загрязнена. 
Загрязнен и воздушный бассейн 
Томска. Причем, санитарные нормы 
допустимости различных компонен
тов в воздухе и воде превышены во 
много раз. Промышленные предприя
тия : ежесуточно выбрасывают в воз
дух и воду огромное количество га
зов, пыли и лсидких отходов.

Заводы «Сибэлектромотор», ма
нометровый, режущих инструмен
тов, электромеханический, ликеро
водочный, кондитерская фабрика 
строительство очистных сооружений 
ведут неудовлетворительно. Не луч
ше дело обстоит и на мясокомбина
те, карандашной фабрике, подшипни
ковом заводе, в центральных ремонт
но-механических мастерских, мебель
ном комбинате.

Предприятия совнархоза система
тически не выполняют плана строи
тельства очистных сооружений. Вы
ступавшие на сессии говорили, что 
в прошлом году план строительства 
очистных сооружений был выполнен 
на 77 процентов. В этом году резуль
таты еще хуже. Из 650 тысяч руб
лей, отпущенных на строительство 
очистных сооружений, освоено не
многим более 100 тысяч. А разве 
можно признать нормальным; что на 
предприятиях местных Советов за 
последние пять лет никаких мер по 
ликвидации выбросов, загрязняю
щих атмосферу, не принималось?

Но было бы неправильно предпо
лагать, что в больших наруше
ниях Закона об охране природы 
повинны только руководители про
мышленных предприятий. Как спра
ведливо заметил выступивший на

что сдано в эксплуатацию без очи 
стных сооружений. С этим в свое 
время согласились врачи городской и 
областной санитарно-эпидемиологи
ческой станции. Требуя исполнения 
Закона об охране природы, облис
полком и горисполком с 1960 по 
1964 год не выделяли никаких 
средств предприятиям местных Со
ветов для строительства тех или 
иных агрегатов по очистке промыш
ленных выбросов.

Трудно надеяться на хорошие ре
зультаты, если не контролировать 
исполнение ранее принятых реше
ний. А исполком городского Совета 
не был последовательным в борьбе 
за принятое четыре года назад ре
шение. Плохо осуществляли надзор 
за выполнением Закона об охране 
природы, органы прокуратуры. Не 
сказали за это время веского слова 
инспекция , госземводхоза, автоин
спекция, органы рыбоохраны и дру

гие,
Поэтому совершенно 

прав был выступив-, 
ший на сессии депу- 

■ -  тат Верховного Совета 
РСФСР А. А. Воробь

ев, сказавший, что основная задача 
сессии — конструктивно подойти к 
определению мер, способных в ко
роткий срок устранить выявленные 
ненормальности. Он высказался за 
то, чтобы исполком городского Сове
та занял твердую, последовательную 
позицию и размещал новые пред
приятия на территории города в 
строгом соответствии с генеральным 
планом. Нужно безотлагательно ре
шить, какие предприятия и в какой 
срок должны быть выведены за 
пределы города и пересмотреть сани
тарные требования к остающимся. 
Тов. Воробьев внес предложение не
замедлительно рассмотреть вопрос, 
что целесообразнее: постоянно во
зить из Кожевников' кого и Шегар- 
ского районов сырье для махороч
ной фабрики в Томск или перевести 
саму фабрику ближе к источникам 
сырья? Тем более что на территории 
этих районов есть села с большим 
контингентом неиспользуемой рабо
чей силы.

Депутаты с одобрением отнеслись 
и к ряду других мыслей, высказан
ных тов. Воробьевым. Он предложил 
быстрее перевести предприятия горо
да на скважинное автономное водо
снабжение и тем улучшить обеспе
чение томичей водой. Участники 
сессии поддержали его требование 
наделить санитарную службу города 
такими полномочиями, которые бы 
делали ее предписанид,„бщ9г.оворочно 
обязательными. для любого _ руково- 

ещ р я  „предприятия. Наконец в ре
шении Совета записано и такое пред-, 
ложение: принимать новые объекты 
в строгом соответствии с санитарны
ми нормами, составить план безот
лагательных санитарных мероприя
тий, который бы начал осуществ
ляться в экстренном порядке.

Присутствовавший на сессии гор
совета представитель совета народно
го хозяйства Западно-Сибирского 
экономического района тов. Зиверт 
рассказал депутатам, какие меры 
наметил совнархоз на своих пред
приятиях в ближайшие годы, чтобы 
полностью ликвидировать загрязне
ние воздуха и водоемов.

Выступивший на сессии секретарь 
горкома КПСС тов. Бортников сказал, 
что нынешняя сессия является на
чалом боевой работы партийных и 
советских организаций, всей обще
ственности города, рассчитанной на 
два года. За этот срок городские ор
ганизации намерены условия жизни 
в областном центре привести в соот
ветствие с требованиями Зако
на об охране природы. Тов. Борт
ников .рассказал о том, какие прак
тические меры осуществляются уже 
сейчас, а также о той помощи со 
стороны партийных комитетов, ко
торая будет оказана депутатам в их 
работе. Он призвал депутатов актив
но участвовать в выполнении разра
ботанного настоящей сессией реше
ния.

А. КУЗИН.

НО ВЫ Й ШАГ НА ПУТИ 
УКРЕПЛЕНИЯ ДРУЖБЫ

КОНАКРИ, 26 июля. (ТАСС). Гвинейское радио «Голос революции» 
охарактеризовало новый визит президента Секу Туре в Москву как «еще 
один шаг на пути укрепления и развития дружеских и плодотворных от
ношений между Гвинейской Республикой и СССР».

Сообщив радиослушателям в воскресной вечерней передаче о том, что 
президент Секу Туре рано утром в понедельник вылетает из Конакри в 
Советский Союз, комментатор Гвинейского радио подчеркнул, что «этот 
визит является новым свидетельством дружеских отношений между 
первым в мире социалистическим государством и молодой Гвинейской 
Республикой».

Все отрасли экономики должны 
находиться в руках народа

ЗАНЗИБАР, 26 июля. 
(ТАСС). Завоевав политическую 
независимость, Занзибар дол, 
жен добиться экономической са
мостоятельности, заявил вице- 
президент Объединенной Рес
публики Танзания Абейд Кару- 
ме, выступая на приеме в зда- 
нии муниципального совета, по
священном Дню армии. Все от
расли экономики, подчеркнул 
Каруме, должны находиться в 
руках народа. Трудящиеся бу
дут контролировать промыш
ленные предприятия и банки.

ПОК АЗ АТ Е Л И 
БЫСТРОГО РОСТА

ВАРШАВА, 27 июля. (ТАСС). 
На 10,7 процента возросла про
мышленная продукция Польши 
за первое полугодие 1965 года. 
Ссылаясь на данные главного 
статистического управления 
ПНР, агентство ПАП сообщает, 
что это ■—■ самый высокий за по
следние 4 года показатель роста 
промышленной продукции.

Промышленность республики 
выполнила план на 102,8 процен
та, Прирост производства в энер
гетической промышленности со
ставил 9,8 процента, черной 
металлургии — на 6,8, в пищевой 
— на 12,3 процента.

Труженики сельского хозяйст
ва Польши перевыполнили план 
производства мяса, молока, мас
ла и другой продукции. На 7,9 
процента возрос внешнеторговый 
оборот ПНР.

рмия, указал вице-президент, 
ризвана стоять на страже за

воеваний революции и обеспе
чивать положение, при котором 
орудия груда и средства произ
водства находятся в руках на
рода.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
Ф И Д Е Л Я  К А С Т Р О

Премьер-министр Кубы Фидель Кастро выступил на торжественном 
митинге в городе Санта-Клара в связи с вручением премий победите
лям соревнования в нынешней сафре (сезон уборки урожая сахарного 

тростника — Прим. ред.).
Кастро указал, что в ближайшие годы производство са

хара будет по-прежнему занимать главное место в эконо
мике Кубы. Для этого имеются самые благоприятные воз
можности: прекрасные природные условия, социалистиче
ская система производства и стабильный рынок, обеспечи
ваемый соглашениями о сбыте сахара с социалистически
ми странами, главным образом с Советским Союзом. Это 
позволяет нам строить планы на будущее, сказал Кастро. 
Большое внимание премьер-министр уделил вопросам 
правильного использования земли и внедрения техники в 
сельское хозяйство. Он с большой похвалой отозвался о 
советских комбайнах для уборки сахарного тростника, ска
зав, что в будущем году на полях будут работать еще 250 
таких машин.

На митинге присутствовали советские космонавты 
П. Беляев и А. Леонов, которых тепло приветствовали 
премьер-министр и все присутствующие.

(ТАСС).

СТОЛИЦА РЕСПУБ
ЛИКИ КУБА — ГА
ВАНА. ФЛАГИ РОДИ
НЫ.
(Фотохроника ТАСС).

Иностранная печа
Новые успехи Советского Сою

за в развитии экономики и культу
ры отмечают многие зарубежные 
газеты, излагающие сообщение 
ЦСУ СССР об итогах выполнения 
государственного плана развития 
народного хозяйства за первое по
лугодие.

Праздник народной Кубы — 
День национального восстания 
(26 июля) отмечает вся прогрес
сивная пресса. Публикуются при
ветствия, статьи и очерки, посвя
щенные успехам кубинского наро
да.

Газета «Скынтейя» помещает 
международные отклики на закон
чившийся на днях IX съезд Ру
мынской коммунистической пар
тии.

Па первой полосе газеты «Руде 
право» публикуются итоги чехо
словацкой внешней торговли за 
первое полугодие. Все внешнетор
говые объединения выполнили 
свои задания.

Больше двух полос в сегодняш
нем номере газеты «Женьминь жи- 
бао» отведено сообщениям о пре-

Пакистан выражает протест
КАРАЧИ, 26 июля. (ТАСС). 

«Правительство Пакистана ни 
при каких обстоятельствах не 
допустит, чтобы экономическая 
помощь использовалась в каче
стве средства политического 
давления». Об этом заявил, как 
указывает газета «Доон», ми
нистр финансов- Пакистана 
Шоайб в Национальном собра
нии.

В Дакке (Восточный Паки
стан) состоялся массовый ми
тинг протеста в связи с намере
нием Соединенных Штатов не

общественности, депутаты пар
ламента Восточного Пакистана.

Лидер национальной народ
ной партии Бхашани в своем 
выступлении потребовал выхода 
Пакистана из СБЫТО и СЕАТО 
и разрыва военного союза с 
США. По окончании митинга 
состоялась демонстрация.

■ Союз студентов университе
та Карачи в послании на имя 
президента Айюб Хана выразил 
свою поддержку внешнеполити
ческого курса правительства.

бывании в Пекине председателя 
Революционного совета Бирмы ге
нерала Не Вина и другим сообще
ниям официального характера.

«Ныо-Иорк тайме», «Нью-Йорк 
геральд трибюн», а также многие 
западноевропейские газеты публи
куют как сечсацию сообщение из 
Сайгона об уничтожении в возду
хе над Демократической Респуб
ликой Вьетнам американского ре
активного бомбардировщика.

Американские газеты сообща
ют, что в воскресенье президент 
Джонсон совещался в Кэмп-Дэви-

ГХРИЗЫВ 
К Н АРО ДАМ  

М И Р А
ХАНОЙ, 26 июля. (ТАСС). 

Вьетнамский комитет защиты 
мира и Вьетнамский комитет 
солидарности народов Азии и 
Африки опубликовали 24 июля 
совместное заявление, в котором 
выражается решительный про
тест против решения клики Пак 
Чжон Хи направить южноко
рейских наемников в Южный 
Вьетнам, сообщает сегодня 
агентство ВИА.

В заявлении содержится при
зыв к народам стран Азии, Аф
рики и Латинской Америки уси
лить их борьбу против расшире
ния американскими империали
стами и их приспешниками аг
рессивной войны во Вьетнаме.

де со своими ближайшими совет
никами по вопросам, связанным с 
дальнейшими военными и полити
ческими планами США в Юго-Во
сточной Азии.

«Нью-Йорк тайме», «Нью-Йорк 
геральд трибюн» выделяют заявле
ние губернатора штата Ныо-Иорк 
Нельсона Рокфеллера о том, что 
он не будет добиваться поста пре
зидента США на выборах 1968 
года.

Ведущей темой лондонских га
зет остается борьба внутри руко
водства консервативной партии за 
пост лидера этой партии.

«Файнэшил тайме» пишет о во
зобновляющихся сегодня в Брюс
селе переговорах министров ино
странных дел стран общего рынка. 
Впервые за всю историю европей
ского экономического сообщества 
(ЕЭС), отмечает газета, совещание 
будет проходить без представителя 
Франции.

Высказываясь по этому же воп
росу, обозреватели западногерман
ских газет сходятся в том, что это 
совещание не принесет успеха в 
попытках ликвидировать кризис 
ЕЭС.

«Асахи» и другие токийские га
зеты в связи с работой внеочеред
ной сессии японского парламента 
предсказывают обострение борьбы 
между депутатами — либерал-де
мократами и оппозиционными пар
тиями, поскольку последние не
сколько усилили свои позиции по
сле недавних выборов в верхнюю 
палату. Та же газета настаивает, 
чтобы правительство объявило на 
сессии свою политику в отношении 
войны во Вьетнаме, южнокорей
ской проблемы, а также экономи
ческой депрессии внутри страны.

(ТАСС).

Н о в о е

правительство
Л и в а н а

БЕЙРУТ, 26 июля. (ТАСС). 
Официально объявлен состав но
вого правительства Ливана. Рашид 
Караме, назначенный премьер-ми
нистром, занял также посты мини
стра обороны и министра финан
сов. Министром иностранных дел 
назначен Жорж Хаким. Пост ми
нистра национальной экономики 
занял Рафик Наджа. Министром 
здравоохранения и внутренних дел 
стал Мухаммед Книо, Всего в пра
вительстве — ТО министров.

оказывать помощи Пакистану в —— — —-----------------------— —------------ ——-------- — г
выполнении 3-ГО пятилетнего { А м ериканские  стервятни ки  подвергаю т варварским  бом бар-{ 
плана, сообщило агентство Ас- { дировкам  и обстрелам города и населенные п у н кты  Д ем окра -/ 
сошиэйтед Пресс Оф Пакистан. / тической  Республики Вьетнам. J

Н О В Ы Е  А К Т Ы  А Г Р Е С С И И

На митинге выступили предста- НА СНИМКЕ: в городе Винь м альчик у разруш енного  б о м -j
ХАНОЙ, 26 июля.

вители политических кругов И { беж кой  дома, где ж и ла  его семья.
w k * (Фото специального корреспондента ТАСС В. Соболева).

ь Ц й З 5S

/(ТАСС). Миссия связи 
{верховного командова
н и я  Вьетнамской народ- 
!ной армии направила 
! вчера Международной 
{комиссии по наблюде-
I I
I*
нию и контролю во

/котором протестует 
{против новых актов аг
рессии США против Де- 
{мократической Респуб
лики Вьетнам, переда
ют Вьетнамское инфор
мационное агентство.
/
! В послании указыва
ется, что 24 июля это- 
{го года большая группа 
/американских самоле
тов  вторглась в воздуш
ное пространство ДРВ 

подвергла обстрелу и

бомбардировке много
населенные районы про
винций Тхань-Хоа, Нге- 
Ан, Ха-Тинь, Куанг- 
Бинь, Шон-Ла. В этот 
же день американские 
самолеты обстреляли 
также ряд населенных 
пунктов и промышлен
ных объектов в провин
циях Тюен-Куанг и Фу- 
Тхо.

Решительно осуждая 
эти новые акты амери
канской агрессии, мис
сия связи настоятельно 
требует от. комиссии 
принятия мер с тем, 
чтобы США прекратили 
воздушные налеты на 
территорию ДРВ и 
строго соблюдали Же
невские соглашения

Р а с к р ы т  з а г о в о р
БРАЗЗАВИЛЬ, 27 июля. 

(ТАСС). Президент Республики 
Конго (Браззавиль) сообщил о рас
крытии заговора, который был на
правлен на то, чтобы свергнуть 
правительство Конголезской Рес
публики, а также сорвать первые 
африканские игры. Выступая се
годня вечером на пресс-конферен
ции, А. Массамба-Деба рассказал, 
что в ночь с четырнадцатого на 
пятнадцатое июля в Браззавиль из 
Леопольдвиля была заброшена 
группа террористов, перед которой 
была поставлена задача взорвать 
центральный стадион, электростан
цию, перерезать железную дорогу* 
ведущую из Браззавиля в Пуэнт- 
Нуар, вызвать среди населения 
массовую панику и ликвидировать 
руководителей республики. Эта 
группа террористов, подчеркнул 
президент, прошла военную подго
товку в лагере мобутовских пара
шютистов «Бинза» в Леопольдви
ле. Оружие им было передано пос
лом одной европейской державы, 
аккредитованным в Леопольдвиле.

Массамба-Деба отметил, что бег
лый аббат Юлу, нашедший себе 
приют .в Леопольдвиле, благосло
вил бандитов перед засылкой в 
Браззавиль. Однако заговор был 
сорван. Из тридцати засланных 
бандитов восемнадцать были аре
стованы, остальные скрываются от 
преследования в окружающих 
Браззавиль лесах. Массамба-Деба 
продемонстрировал автоматы, ми
ны замедленного действия, писто
леты, гранаты, взрывчатку, изъя
тые у террористов при аресте. Это 
— оружие бельгийского и испан
ского производства,

Массамба-Деба подчеркнул, что 
никогда иностранным державам, 
лицемерно называющим себя 
друзьями Конго, не удастся вер
нуть к власти аббата Юлу, сверг
нутого конголезским народом в хо
де августовской революции 1963 
года.

1954 года по Вьетнаму. |женик>.

С е с с и я  с о в е т а  Н А Т О

ПАРИЖ, 26 „июля. (ТАСС). 
Здесь на уровне постоянных пред
ставителей открылась сессия сове
та НАТО. В повестке дня сессии 
сообщение английского государст
венного министра по иностранным 
делам лорда Чалфонта об англий
ском проекте договора о нераспро
странении ядерного оружия. После 
согласования в совете НАТО этот 
проект должен быть представлен в 
Комитет )8  государств по разору-

С Т Р О Я Т

С Т У Д Е Н Т Ы
Сто сорок семь политехников, 

студентов третьего-пятого кур
сов, трудятся на стройках Алек
сандровского района. Они рабо
тают на электростанции, строят 
городок для нефтяников, зверо
ферму, помогают колхозам имени 
Куйбышева, «Авангард». Студен
ты работают всюду, где нужны 
сильные руки молодых. Передовой 
студенческой бригаде будет вруче
но осенью Красное знамя Алек
сандровского райкома ВЛКСМ.

М. КУРОЛЕНКО.

«Твердая жидкость» в литейной...
С самого своего рождения ли- го дела устояла. Форма, соответ-

теиное дело тяготело к искусству. 
«Чуткость» литья позволяла ко
пировать неповторимое. Именно в 
литье обретали бессмертие боги и 
герои.

И вот, словно боясь утерять 
связь с вдохновенным творчеством 
и стать рядовым производством, 
литейное деле долго и упорно соп
ротивлялось попыткам его упро
стить, механизировать и автомати
зировать. Незыблемым оплотом 
традиционной технологии была зем
ляная форма, прошедшая без су
щественных изменений через всю 
историю литья. Пусть рабочий, ору
дуя инструментом вроде сово'чка 
для песчаных куличей, покажет 
знание секретов ремесла, пусть 
подышит воздухом, от которого по
том будет долго кашлять, — вот 
тогда земляная форма, может быть, 
и выдаст ему годную отливку.

Так было на протяжении столе
тий. В наше время до 80 процентов 
веса машин приходится на литые 
детали. При таком размахе произ
водства нельзя мириться с допо
топной технологией. Было изобре
тено много способов изготовления 
отливок. И все же основа литейно-

ствующая контурам будущей дета
ли, стержни, образующие пустоты 
в монолитной отливке, — все это 
как было, так и есть.

От того, насколько плотно ут
рамбована форма, насколько проч
ны стержни, во многом заёисит 
качество отливки. И чем больше ее 
размеры, чем сложнее ее конфи
гурация, тем выше эти требования. 
Тяжелая огненная- жидкость стре
мится смыть мешающие ей пере
городки, раздвинуть стенки фор
мы, просочиться в поры между 
песчинками.

Формы для таких массивных де
талей, как траверсы прессов, рамы 
тепловозов, станины станков и про
катных станов и многие, многие 
другие, не удается изготовлять ме
ханизированным способом. До сих 
пор 90 процентов стержней и 60 
процентов форм для крупного 
литья, особенно в тяжелом маши
ностроении, делают вручную.

Группе исследователей Цент
рального научно-исследовательско
го института технологии и маши
ностроения, возглавляемой про
фессором А. Ляссом и кандидатом

удалось найти эффективное и ост
роумное решение этой задачи. Тру
доемкий, вредный для здоровья, 
медленный процесс набивки форм 
они заменили быстрой, легко меха
низируемой и автоматизируемой 
операцией заливки.

Однако для реализации смелого 
замысла пришлось привлечь силы 
нескольких смежных наук — фи
зической и коллоидной химии, фи
зико-химической механики. Совме
стными усилиями предстояло ре
шить две принципиальные задачи: 
изготовить такую формовочную 
смесь, которая содержала бы не
значительное количество влаги — 
не более 5 процентов, а вела се
бя как настоящая жидкость, то 
есть текла, была подвижна, запол
няла малейшие впадинки. И далее 
— отыскать вещества, способные 
превратить эту псевдожидкую мас
су в застывший, твердый монолит. 
Для этого нельзя было использо
вать гипс, цемент, алебастр, одна
ко исследования в области строи
тельных материалов оказали ли
тейщикам большую услугу и по
могли най1и нужные вещества. 
Специальные добавки сделали 
формовочную смесь легкоподвиж-

технических наук П. Барсуком, ной, ее можно прямо заливать в

стержневые ящики или в формы с 
моделями. «Твердая жидкость» при 
этом так облипает модель, что уж 
никакого дополнительного уплотне
ния не требуется. Были получены 
также реагенты, которые вызыва
ли самотвердение смеси без всякой 
дополнительной обработки и в срав
нительно короткий срок. За 30— 
50 минут затвердевают отлитые 
стержни.

Известно, что одной из самых 
неприятных особенностей литейной 
технологии является неравномер
ность застывания металла в фор
ме. На какие только уловки не 
идут литейщики, чтобы предотвра
тить судороги, которые сводят ог
ненную массу, когда она соприка
сается с холодными стенками фор
мы. Совершенно иная картина те
перь. Велики ли стержни и формы 
или малы, просты или сложны — 
все равно после заливки затверде
вание идет сразу по всему объему 
одновременно. Нет литейщика, ко
торый не отметил бы это обстоя
тельство особо.

Введение самотвердеющих со
ставов избавляет литейное произ
водство от операции уплотнения 
сыпучих смесей. Литейный цех смо
жет накочец-то порвать с самым

плохим, что было в его прошлом, 
— облаками верой пыли, несущей 
распространенное среди литейщи
ков профессиональное заболевание 
силикоз, грохотом, полумраком от 
постоянно загрязненных окон. Фор
мовщик сядет за пульт автоматиче
ской установки, где изготавливает
ся самотвердеющая смесь. Он ста
нет оператором. Ведь применение 
новой технологии — это мощный 
прорыв в область автоматизации.

К изобретению сочувственно от
неслись производственники. А это 
надежная гарантия того, что дело 
пойдет быстро. Более ста заводов 
уже льют стержни и формы из са
мотвердеющих смесей, А из новых 
форм выходят чугунные и сталь
ные отливки весом от нескольких 
десятков килограммов до много
тонных.

Придать изобретению облик от
работанного, законченного про
мышленною метода помогли веду
щие специалисты таких промыш
ленных пнантов, как московский 
завод «Станколит». Южноураль
ский машиностроительный завод, 
Орско-Халиловский металлургиче
ский комбинат. Харьковский стан
костроительный завод. Хорошо по
шла работа на киевском заводе 
«Большевик», Днепропетровском 
заводе металлургического оборудо
вания, Старо-Краматорском маши
ностроительном заводе, москов
ском заводе «Динамо», Коломен
ском заводе тяжелого станкострое

ния, «Запорожстали» и других. 
Там построены автоматические аг
регаты для производства само- 
твердеющьх смесей. Установки вы
дают от 1,5 до 30 тонн твердой 
«жидкости» в час. А на «Больше
вике», «Станколите», «Динамо» 
осваиваются даже целые поточные 
линии по отливке стержней из са
мотвердеющих смесей.

Новая технология снижает тру
доемкость и повышает производи
тельность процесса в 3 —5 раз. 
Предварительные подсчеты пока
зывают, что тонна отливок, полу
ченных с использованием совет
скою изобретения, примерно на 
шесть рублей дешевле, чем та же 
продукция, изготовленная тради
ционным способом. В прошлом го
ду ЦНИИТМАШ и заводы, освоив
шие новую прогрессивную техно
логию, посетили известные ли
тейщики мира. «Смотрины» про
шли успешно. Изобретение уже за
патентовано во Франции и Италии, 
патентуется в ряде других стран. 
Лицензия на использование жид
ких формовочных смесей приобре
тена Фраьцией с правом примене
ния технологического процесса в 
Испании, Португалии, Швейцарии.
. Свежая и смелая идея овладе
вает литейным производством, она 
несет ему свет, чистый воздух, 
здоровье.

Ю. МЕДВЕДЕВ.
(АПН).
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МОСКВИЧИ 
Т О М И Ч А М

Ка ж д ы й  и з  н а с  в дет
стве играл незатейливой 

игрушкой. На не очень длинной 
нитке — обыкновенная пугови
ца. Закрутишь нитку, потом 
дернешь — и пуговица завер
тится, словно пропеллер...

В положении этой пуговицы 
и находится на арене артистка 
Московской группы «.Союзгос
цирка» Татьяна Пустовалова. 
Молодая артистка, приехавшая 
в Томск вместе со своими сто
личными коллегами, показала 
нам кор-де-парель — воздуш
ную гимнастику на вертикаль
ном канате. Возрождая этот 
трудный и эффектный номер, к 
сожалению, долгое время забы
тый на наших аренах, Т. Пусто
валова продемонстрировала не
заурядную ловкость, мастерст
во и отличную пластику. В ее 
работе была та непринужден
ность и легкость, которая до
стигается долгими месяцами 
тренировки.

Выступление Т. Пустоваловой 
открывает программу гостей 
томской арены. Московские ар
тисты привезли нам большую и 
разнообразную программу в 
двух отделениях, в которой 
представлены почти все жанры 

. циркового искусства. Уже это 
разнообразие жанров во многом 
определяет тот успех, которым 
новая цирковая программа поль
зуется у зрителя. Остальное 

. делают мастерство, вдумчивая, 
серьезная, взыскательная рабо
та артистов и постановщика про
граммы Виктора Миронова.

В цирковом искусстве, свои
ми корнями уходящем в седую 
древность, создание нового но
мера — событие. Однако в про
грамме москвичей такой номер 
есть. Это — выступление дип
ломантов Всесоюзного конкурса 
молодых артистов цирка Нины 
и Вагэ Погосян. «Ориги
нальные акробаты» — так на
зывается их номер — работают 
в партере с большим круглым 
подносом-блюдом. Радует и чи
стота работы, и законченность 
«литых» скульптурных компо
зиций даже в тех эпизодах номе
ра, которые требуют от партне
ров, особенно от В. Погосяна, 
значительных напряжений.

Впрочем, и в традиционные 
номера наши гости стараются 
внести какие-то индивидуаль
ные детали, от чего большая 
часть программы смотрится с 
неослабевающим интересом. 
Вот, например, выступление ве
терана арены артиста Сергея 
Афонского. Его номер — так 
называемый «антипод», т. е. 
жонглирование ногами — изве
стен в цирке с незапамятных 
времен. Но С. Афонский не про
сто жонглирует, лежа на спине, 
он... танцует. Да, в полном 
смысле танцует русскую плясо
вую на послушном его движе
ниям деревянном цилиндре. В 
этом нсмере артист демонстри
рует не только мастерство, но и 
отличное чувство ритма, высо
кую артистичность.

Большое впечатление про
изводят эквилибристы на воль
ностоящих лестницах и шестах

(першах) Т. и Г. Минины. Это 
весьма трудный жанр цирко
вого кскусства. В програм
ме наших гостей в нем, в том 
числе и в партере, выступают 
женщины, работающие сла

женно и точно. Эта же слажен
ность отличает и выступление 
артисток Мининых с другим 
номером — воздушной гимна
стикой на «бамбуке». Свои 
сложные и трудные трюки 
они исполняют как беспрерыв
ный каскад под самым куполом 
цирка, по существу без стра
хующих приспособлений.

Посетители цирка, особенно 
детвора, очень любят дрессиро
ванных животных. Им в про
грамме москвичей уделено три 
номера. Остроумно и изобрета
тельно работает с голубями ар
тистка С. Филева. Трудно без 
улыбки смотреть, как скатыва
ются комично-важные голуби со 
своеобразной «американской 
горки», устроенной на арене. 
Оригинально решен номер 
Т. Мининой с дрессиро
ванными обезьянами. Малень
кая обезьянка Яшка в 
полном смысле выполняет 
обязанности цирковой артистки: 
как канатоходец, отлично балан
сирует она на горизонтально ле
жащем шесте, держа на пле
чах... коромысло с ведрами. Вы
ступление артистки Г. Рыжовой 
с дрессированными собачками 
понравилось прежде всего тем, 
что дрессировщица отнюдь не 
подавляет, так сказать, «инди
видуальность» животных. Каж
дый пес в четверке ее питомцев 
имеет свой ярко выраженный 
характер и темперамент. Собач
ки совершают трюки непринуж
денно и свободно.

В этих номерах, как и в дру
гих, составляющих программу 
«Привет томичам», подкупает 
чистота работы, отсутствие «на
кладок», четкий, стремитель
ный ритм циркового спектакля, 
отсутствие в нем так размагни- 
чиваюше действующих пауз. В 
этом четком ритме работают и 
жонглер К. Хохлова, и велофи
гуристы В. Легкова, В. Птичкин 
и Н. Легков, и эквилибрист 
Ю. Козьмин, и «акробаты- 
неудачники» А. Зусман и В. Ду
бовой. Та же легкость присуща 
молодому представителю древ
него жанра иллюзии и фокусов 
артисту В. Филеву. Свой номер 
артист недаром назвал «иллю
зионные шутки»: он умеет тон
ко и органично сдобрить тради
ционные трюки нужной толикой 
здоровой иронии.

Разговорному жанру не очень 
везло в последнее время на 
томСкбй арене. Тем приятнее 
услышать и увидеть в програм
ме москвичей культурного и 
опытного артиста-«разговорни- 
кэ» Рафаэля Бромберга. Хоро
шее впечатление в его исполне
нии произвел фельетон «Синий 
платочек», посвященный Совет
ской Армии и Флоту, нашей 
Победе. Из других номеров сле
дует отметить удачную музы
кальную пародию на популяр
ного «Черного кота», исполнен
ную им в сопровождении квар-
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тета под руководством В. Кос- 
мина (этот небольшой ансамбль 
удачно сопровождает все пред
ставление).

И в заключение — о клоуна
де. Общая высокая культура 
коллектива сказывается и здесь. 
Клоуны в паузах А. Зусман, 
В. Дубовой и Н. Легков работа
ют мягко, без ставки на «утроб
ный» смех, без ненужной пош
лости и грубости. Способные 
мимисты и пародисты, они соз
дали на арене ряд весьма удач
ных интермедий («Змея», «Сви
детель» и другие).

Конечно, в представлении на
ших гостей не абсолютно все 
гладко. Кое-где проглядывает 
ненужная аффектация в сцени
ческом поведении, известная 
«цирковая» манерность. Но это 
не портит общего праздничного 
впечатления от их программы.

Б. БОРИСОВ.
НА СНИМКЕ: Выступление 

артисток Мининых.
Фото Ф. Хитриневича.

ХИМЧИСТКА М ЕТАЛЛОВ
Отлитые из металлов изделия покрыты окали

ной. Чтобы очистить их, деталь помещают во 
вращающийся барабан. Металлические . опилки, 
ролики, шары, которые находятся в барабане, 
полируют ее шероховатую поверхность.

Профессия отделочника трудна — нелегко 
выдерживать грохот барабанов. Поэтому на мно
гих заводах механическая очистка' заменена хими
ческой: деталь помещают в ванну с раствором 
кислоты. Способ удобный, но у него есть свои 
недостатки: вредна работа с кислотами.

В Институте проблем литья Украинской Ака
демии наук предложили новый способ очистки 
металлов—электрохимический. Новая установка 
состоит из печи и четырех ванн. Над ваннами 
подвешен конвейер с деталями. Электролит — 
раствор соли, находящийся в ваннах, — снимает 
окалину.

Электрохимическая очистка гораздо эффектнее 
механической и химической. Производственным 
процессом управляет один оператор.

Новая технология уже внедрена на нескольких 
предприятиях Украины, на Челябинском трактор
ном заводе.

А Т Е Л Ь Е  « С П А С И Б О »
Жители Казани теперь часто обращаются в но

вое телевизионное ателье. По вызову на квартиру 
немедленно является мастер. Он устраняет непо
ладки в телевизоре, а если это сразу не удается, 
отвозит его на мотороллере в мастерскую, а после 
ремонта доставляет на квартиру.

Владельцы телевизоров лишь оплачивают по 
прейскуранту стоимость замененных деталей. Ре
монт и прочие услуги производятся бесплатно. Это 
молодежное ателье, созданное на общественных 
началах, называется «Спасибо». (АПН).

Р Е П О Р Т А Ж А .

ЗРЕЮТ НА СЕВЕРЕ ПОМИДОРЫ
D  ИКТОР АНДРЕЕВИЧ
** Михайлов, руководитель 

группы специалистов по 
овощным культурам Нарым- 
ской селекционной станции, 
охотно встречает посетите
лей. Вместе с ним мы про
ходим по питомнику, кото
рый был создан еще 30 лет 
тому назад. Тогда же впер
вые в суровом Нарыме нача
ли вести работы по селекции 
овощных, культур на научной 
основе.

Увлечение Виктора Андре
евича — томаты. Поэтому, 
естественно, говорит он боль
ше всего именно о них.

— В этом году на наших 
опытных делянках выраще
но 272 гибридных номера 
и сорта томатов. — поясня
ет Виктор Андреевич.

Он склоняется над расте
нием и аккуратно раздвига
ет листья. Между ними свет
ло-зеленые крупные плоды.

Даже неопытному взгляду 
легко отличить различные 
сорта, гибриды. У одних гу
стые. сильные темно-зеле
ные листья, другие низкова
ты в росте, зато усыпаны 
плодами. У одних плоды 
гладкие, у других ребри
стые. Но все они появились 
на свет по желанию челове
ка. Ежегодно Виктор Андре

евич производит сотни опы
тов, скрещивает сорта и гиб
ридные номера, наблюдает, 
делает отбор растений, у ко
торых наиболее резко выде
ляются качества, выгодно 
отличающие их от других.

Селекционер поставил цель 
— вырастить такие томаты, 
которые обильно плодоноси
ли бы в условиях севера на
шей области. Строгие требо
вания при этом он предъяв
ляет и к их вкусовым качест
вам.

— В питомнике 160 номе
ров гибридных томатов, — 
рассказывает Виктор Андре
евич.

На первый взгляд — эго 
много. Но каждый гибридный 
номер ожидает своя судьба. 
Одни будут забракованы, а 
те, которые заинтересуют се
лекционера, приобретут пра
во на дальнейшую жизнь. 
Их будут бережно сохранять, 
скрещивать с другими. И ес
ли растение оправдает на
дежды, оно перекочует в се
лекционный питомник. Здесь, 
в селекционном питомнике, 
уже 48 , гибридных номеров. 
Пока они не имеют названий. 
Ведь гибридный номер—это 
еще не сорт. Это лишь под
собный материал, годность 
которого проверяется года-

М а л е н ь к и е  с к а з к и  д л я  б о л ь ш и х
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ПОСЛЕ РЕСПУБЛИКАНСКИХСОРЕВНОВАНИЙ
Подведены итоги второй летней 

спартакиады республиканской ор
ганизации «Динамо». В програм
му спартакиады входили соревно
вания по двадцати двум видам 
спорта. Каждой организации было 
предоставлено право выбрать три 
—пять видов, в которых они рас
считывали выступить наиболее ус
пешно. Динамовцы Томска избра
ли для себя пулевую стрельбу, на
стольный теннис и борьбу самбо.

Наиболее успешно выступили 
томские стрелки, которые заняли 
общее шестое место из 25 участво
вавших организаций РСФСР, опе
редив сильные команды Красно
ярска, Оренбурга, Тулы, Барнаула, 
Брянска. В личном зачете 
особенно выделяются выступления 
мастера спорта , А. Петрова в 
упражнении РП-5 (стрельба из ре
вольвера по круглой мишени и си
луэту) — 580 очков (четвертое 
личное место), А. Крачковой в 
упражнении МП-5 — 550 очков 
(одиннадцатое место), мастера 
спорта В. Куликова в упражнении 
МВ-6 (стрельба из малокалиберно
го пистолета по круглой мишени) 
—>538 очков, 14-е место и масте
ра спорта Е. Найдена в упражне
нии АВ-5 (стрельба из армейской 
винтовки из положений лежа, с ко
лена, стоя)—512 очков, 18-е место. 
Учитывая, что в каждом упражне
нии стреляло по 70—80 и больше 
участников, выступление наших

ИЗВЕЩЕНИЕ
30 июля, в 10 часов утра, в об

ластном лектории состоится семи
нар лекторов-международников. 
Его проводит лектор Всесоюзного 
общества «Знание» тов. Вогценков 
К. П. (г. Москва).

Приглашаются лекторы, пропа
гандисты и агитаторы.

В этот же день, в 19 часов 30 
минут, в обллектории — публич
ная лекция: «Международное по
ложение». Читает лектор Всесоюз
ного общества «Знание» доцент 
Вогценков К. П. (г. Москва). Про
водится предварительная продажа 
билетов. Принимаются коллектив
ные заявки. Справки можно полу
чить по телефону 43-85.

стрелков следует признать удов
летворительным.

Впервые выступали в столь от
ветственных соревнованиях том
ские теннисисты. Особый успех вы
пал на долю юных игроков в на
стольный теннис. Так, П. Гаев во
шел в шестерку сильнейших среди 
юношей, а В. Тютерев занял 11-е 
место. В число шести лучших во
шла и Л. Абрамова, выступавшая 
по группе женщин. Несколько сла
бее выступили томичи-мужчины и 
девушки.

В командном зачете томские ма
стера малой ракетки заняли седь
мое место.

Около 150 самбистов вышло на 
ковер спортивного зала «Динамо» 
в г. Краснодаре. Они представля
ли 16 команд автономных респуб
лик, краев и областей РСФСР. Со
став участников был очень силь
ный. Достаточно сказать, что в со
ревнованиях участвовали 31 ма
стер спорта, много призеров чем
пионатов Российской Федерации, 
российского и центрального сове
тов «Динамо». Отсутствие опыта 
не позволило томским самбистам 
подняться в общекомандном заче
те выше тринадцатого места. Сле
дует отметить успешные выступ
ления А. Черкасского (вес 66 кг), 
занявшего пятое место, И. Ильина 
(вес 60 кг)—девятое место, М. Мар
кова (вес 58 кг) — тринадцатое 
место.

Участие в республиканской спар
такиаде «Динамо» наглядно пока
зало сильные и слабые стороны 
учебно-тренировочной и спортив
ной работы нашей организации. 
Анализ выступлений показывает, 
что мы слабо еще ведем работу со 
стрелками-жеящинами, мало по
полняем состав команд взрослых 
за счет перспективных стрелков- 
юношей. Не получил должного 
развития в томском «Динамо» на
стольный теннис, хотя для этого 
есть все возможности: наличие
спортивных баз, большое число 
юных динамовцев. И, наконец, о 
борьбе самбо. Этот вид борьбы 
имеет для динамовцев прикладное 
значение и должен получить при
знание во всех коллективах физ
культуры.

О. МИРЕЦКИИ.

ПОГОДА

28 июля по Томской области 
ожидается переменная облачность, 
местами кратковременные дожди, 
ветер юго-западный, 5—10 метров 
в секунду, температура воздуха 
19—24 градуса тепла.

29—30 июля — переменная об
лачность, местами дожди, ветер 
переменный, 5— 10 метров в се
кунду, температура ночью 8 —13, 
днем — 20—25 градусов тепла.

СОСЕНКА- —  
ИНДИВИДУАЛИСТКА

НА КРАЮ большого бора под
нялась густая поросль моло

дых деревьев. В тесноте, но сог
ласно росли сосенки. Поддержи
вая друг друга, поднимались к 
солнцу. Ни одна не обижа
лась на судьбу. Когда роща до
стала вершинами до плеча старо
го бора, одна сосенка зароптала:

— Ах, до чего скучно и неин
тересно стоять в общей толпе! — 
возмущалась она. — Никто не об
ращает внимания на мой стройный 
стан, никто не отдыхает под тенью 
только моих ветвей, никто не по
благодарит за прохладу лично ме
ня. Невыносимо так существовать!

— Разве тебя не радует, что все 
вместе мы — густой лес? Разве 
тебе не приятно, что мы вместе 
защищаем зверюшек и пташек от 
непогоды, что под нашей общей 
тенью растут такие сочные ягоды 
и такая мягкая трава? — удивля
лись подруги недовольству сосен
ки.

— Фи, лес! — брезгливо подер
гивала та ветвяшками. — Здесь 
невозможно проявить индивидуаль
ность. Нет, я хочу на простор, я 
требую самостоятельности. В чи
стом поле мне и солнца больше до
станется...

Тихим светлым утром сосенка 
выпорхнула из рощи. Как же хва
сталась индивидуалистка перед 
бывшими подругами, как нежи
лась в лучах солнца, как прихора
шивалась! Даже ветки по новой 
моде стала раскидывать.

Но жизнь — не только солнце 
и тишина. Налетела буря на землю 
— зашаталась под порывами ветра 
сосенка. А в чистом поле не за что 
ухватшыя, не на кого опереться. 
Свалилась сосенка на землю. По
ломались ее ветви, вывернулись из 
почвы корни. Засохла красавица.

А сосенки в роще, крепко дер
жась ветка за ветку, дружно на
прягли усилия — выдержали бу
рю. Молодая поросль поднялась, 
окрепла, превратилась в густой 
лес.

ЗАВИСТЬ — — —  
НЕ К ДОБРУ
МАЛЕНЬКАЯ лампочка в кори

доре жаловалась соседке-ве- 
шалке:

— Несправедлива ко мне судь
ба: прозябаю в закутке. Других, 
посмотрите через дверь, люстрами 
украшают, а с меня даже пыль не 
каждый день стирают. Где же рав
ноправие? Повесили бы меня в за
ле, и я бы засверкала.

— Каждый на том месте хорош, 
где нужен, — отвечала соседке 
старая мудрая труженица,—-Разве 
сможешь ты светить так ярко, как 
твоя родственница, если у тебя сил 
во много раз меньше?

— А посмотрите, сколько у ме
ня сил и способностей, которые не 
используются!

Напыжилась лампочка — чуть- 
чуть поярче засветила. Еще силь
нее напряглась — и... пых1

Вышел хозяин в коридор, по
смотрел лампочку: перегорела. Вы
вернул и выбросил завистницу в 
мусоропровод.

Вот как -случается в жизни.

ЧЕМ ВЕЩЬ 
ДЕРЖИТСЯ •
ВЗЯЛ столяр шесть досочек, 

выстрогал, обрезал и сбил их 
железными гвоздиками. Получи
лась шкатулка. Сверху мастер 
прибил на досочки блестящие фи
гурные пластинки.

Увидели люди изделие мастера, 
восхитились: как добротно, как 
изумительно, как оригинально!

Блестящие пластинки сразу ус
лышали комплименты — ведь они 
сверху — и всю похвалу на свой 
счет приняли: это мы такие краси
вые, это нами восхищаются, это 
из-за нас берегут сбитые дощеч
ки...

Маленькие замаскированные 
мастером гвоздики, что всю шка
тулку держали на своих плечах, 
возмутились:

— Мы несем всю тяжесть на 
себе, мы работаем без отдыха день 
и ночь, а весь почет блестяшкам- 
безделушкам?

И отказались держать дощечки. 
Рассыпалась шкатулка. Теперь 
хоть и так же ярко блестят дощеч
ки, а никому они не нужны, никто 
их не хвалит.

САД И САДОВНИК
ОН нас хочет со света сжить! 

Это издевательство!
— Это избиение1 
Так жаловались друг другу де

ревья и кустарники, когда садов
ник звонкой пилой выпиливал из 
них засохшие сучья, острыми нож
ницами подравнивал ветви, кривым 
ножом разрезал кору, прививая на 
старые кусты новые глазки. Ку
старники и деревья, сопротив
ляясь, кололи садовника, хлестали 
его ветками. А добрый человек 
только посмеивался в усы и делал 
свое дело.

Прошло немного времени. За
рубцевались раны от пилы, ножа и 
ножниц. Сад распушился зеленью, 
расцвел всеми цветами радуги. 
Люди ходят по аллеям, восхища
ются ровными рядами кустов, бу
тонами цветов. Деревья, забыв 
про боль, похваляются друг перед 
другом:'

— Какие мы выросли ровные, 
какие мы вышли пушистые, какие 
мы удались цветистые!

А садовник по-прежнему улы
бается в усы и всегда держит на
готове пилу, ножик и ножницы.

В. ЗИМИН.

ми. Наиболее перспективные 
попадут потом в малое, а за
тем и в конкурсное сортоис
пытание.

Окончательный экзамен 
гибридный номер проходит 
при производственных сорто
испытаниях. Такое право 
здесь уже получили гибриды 
№ 154 и № 81. Томаты у них 
поспевают раньше и больше 
дают зрелых плодов.

Интересен и коллекцион
ный питомник. Здесь собра
лись гости из различных рай
онов страны. Вот сорт тома
тов «невский», выведенный 
работниками Северо-Запад
ного научно-исследователь
ского института сельского хо
зяйства. В соседях у него 
томаты сорта «карабалык- 
ский-189» и гибррдные 
№№ 554 и 557. Все они по
селились на нарымской зем
ле только в этом году, но 
сейчас на их кустах созрева
ют плоды.

— Поспевают эти сорта и 
гибридные номера рано. Это 
их плюс. Но вот плоды мел
коваты, — поясняет Виктор 
Андреевич. — Вероятнее 
всего они послужат материа
лом для скрещивания с дру
гими гибридами.

Всего в коллекционном пи
томнике 33 сорта томатов и 
гибридных номеров.

— А это что за сорт?
Плоды висят гроздьями, по

форме напоминают сливы. 
Оказывается, и называются 
они именно так — сливовид
ные и грушевидные. Они 
вкусные. Семнадцать гибрид
ных номеров таких томатов 
вырастили на питомнике 
станции.

Виктор Андреевич, хоть и 
считается руководителем 
группы, но . таковой по суще
ству нет. В группе всего два 
человека — Виктор Андрее
вич и его верная помощница 
— Екатерина Сергеевна По- 
ляничко. Она также трудит
ся здесь много лет.

В питомник приходит не
мало писем со всех концов 
области. Овощеводы просят 
совета, помощи.

Работники питомника так
же держат связь с научными 
сельскохозяйственными уч
реждениями. Сорта, выведен
ные здесь, можно встретить 
на опытных делянках Кеме
ровской области, Алтайского 
края, Урала, Подмосковья и 
Биробиджана.

Кроме селекционной рабо
ты, здесь занимаются и про
изводством семян овощных 
культур, выращиванием их. 
Для этого отведено 14 гек
таров. Десятки тонн огурцов, 
капусты и помидоров ежегод
но поступают из питомника в 
торгующие организации се
верных районов, в дальние 
поселки лесозаготовителей и 
геологов.

П. КЕТСКИИ.
МОСКВА. В павильоне 

«Радиоэлек т  р о н и к  а» 
ВДНХ СССР дем онстри
руется новый эксп он ат  — 
студи й ны й  радиовеща
тельны й м агнитоф он 
«МЭЗ-62*. Он предназна
чен для работы в систе
ме радиовещ ания, а т а к 
ж е  для вы сококачествен
ной записи и воспроиз
ведения м узы ка л ьн ы х и 
ли тературны х произведе
ний.

М агнитоф он имеет
пул ьт дистанционного 
управления и счетчин 
времени звучания. С ко
рость движ ения ленты  у 
аппарата 38,1, 19,05 и
9,53 сантим етра в се кун 
ду. Питание от се ти  пе
ременного тока напряж е
нием 220 вольт. Вес м аг
нитоф она 120 кил ограм 
мов.

НА СНИМКЕ: м агнито
фон «МЭЗ-62».

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ГАСТРОЛЙ 
Государственного ордена Ленина 
Бурятского театра оперы и балета

(в помещении драматического 
театра)

28 июля — опера «Чио-Чио-Сан».
29 июля — опера «Князь  Игорь». 
Начало е 19 час. 30 мин.

Городской сад
Сегодня и ежедневно 

Гастроли артистов 
МОСКОВСКОГО ЦИРКА.

Начало в 20 час. В субботние дни— 
в 17, 20, В воскресные дни — в 12, 
17 и 20 часов.

Касса работает с 10 час.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Великая Отече
ственная» (две серии) — 9, 11-30, 
14. 16-30, 19, 21-30.
Маль.й зал — «Дорога через дре
м учий лес» — 9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40, 18-35,, 20-30, 22-25.
Зал кинохроники — «Альманах 
кинопутеш ествий» № 9, «Слава 
народу-победителю», «Дело всей 
ж изни» , «Голубые города» — 10, 
12-05, 14 10, 16-15, 18-20..20-25. 
«Ш ахтеры » — 11-05, 13-10, 15-15, 

17-20. 19-25, 21-30.
«ОКТЯБРЬ»

Голубой зал — «Дорога через
дремучий лес» — 9, 10-55, 12-50, 
14-45. 16-40, 18-35, 20-30, 22-25. 
Зеленый зал — «Дорога через 
дремучий лес» — 10-15, 12-10,
14- 05, 16, 17-55, 19-50, 21-45.

имени И, ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Великая Отече
ственная» (две серии) — 9-30,
11- 30, 14, 16-30, 19, 21-30.
Малый зал — «Последняя ночь в
раю» — 9-25, 10-50, 12-15, 13-40,
15- 05, 16 30, 17-55, 19-20. 20-45,
22-10.

«ПИОНЕР»
— «Доктор А йболит»—9-30, 10-55,
12- 20. 13-45, 15-10. «Все для вас»
— 16-35, 18-15. «Евгений Онегин»
— 19-55 21-55.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Друзья из табора» — 10. «Ве-
линий Карузо» — 11-30, 13-40,
15 40, 18, 20-10, 22-15.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—  «Ноль три» —  16, 17-30, 19-10,
20-50, 22-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 28 июля

18.30. Вам, малыши! 18.55. «Разре
ш ите побеспокоить!» Сатирический 
репортаж. 19.05. «Песни Евгения Ро- 
дыгина». 19 40. Молодежный час. В 
программе: «Ю ноше, обдумываю щ ему 
ж итье» ; «чехословацкие встречи»; 
«Один день ко н д уктор а  автобуса»; 
кин о экр а н  ю ности. 20.40. Телевизион
ные новости. 21.00. Художественный 
фильм «Наш честный хлеб».

Томский институт радиоэлектро
ники и электронной техники в до
полнение к ранее объявленным спе
циальностям

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУ
ДЕНТОВ

на факультет радиоуправления по 
новой специальности: «Автомати
зация и механизация процессов об
работки н выдачи информации».

Заявления и документы направ
лять по адресу: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 40.

Томский инженерно-строитель
ный институт

ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬ
НЫЙ НАБОР

студентов на I курс по специаль
ностям: «Строительство мостов, ав
томобильных дорог и технических 
сооружений на них».

Адрес: г. Томск, переулок Маку- 
шина, 7.

Коробова Евгения Тихоновна, про
ж иваю щ ая в г. Томске, улица Петро
павловская, 21, возбуждает дело о 
расторжении брака с Коробовым Бо
рисом Павловичем, проживающим в 
г. Томске, переулок Заводской, 20.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Томская пассажирская автотран
спортная контора

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
юношей в возрасте не моложе 
18 лет для подготовки автослеса
рей по ремонту автобусов.

Обучение бесплатное, срок обу
чения 2 месяца.

Прием заявлений до 1 августа. 
Обращаться: г. Томск, переулок 

Татарский, 23, отдел кадров.

С 29 июля выпускается на экраны области новая кинокоме
дия киностудии имени А. П. Довженко

«КЛЮЧИ ОТ НЕБА».
С 30 июля выходит на экраны области новый голландский 

фильм
«НАПАДЕНИЕ».

Кооперативное профессионально-техническое училище Том
ского облпотребсоюза

ПРОИЗВОДИТ НАБОР УЧАЩИХСЯ

на 1965—66 учебный год на торговое, бухгалтерско-ревизор
ское и заготовительное отделения.

Срок обучения — 1 год. •
В училище принимаются липа в возрасте не моложе 17 лет, 

с образованием не ниже 7—8 классов, по направлениям рай
потребсоюзов.

Прием производится без вступительных экзаменов.
Принятые в училище обеспечиваются стипендией 20—25 руб. 

в месяц, общежитием.
За всеми справками обращаться в райпотребсоюз по месту 

жительства и в училище.
Адрес училища: г. Томск, переулок Совпартшкольный, 10, 

телефон 31-70, дополнительный 59, 2 —1

Картонажиэя фабрика пригла
шает на работу: столяров, бонда
рей, учетчиков и уборщиц.

Обращаться: г. Томск, улица Ок
тябрьская, 37. 3 —3

Абдульменова Минкомал Мугалинов- 
на, проживающая в г. Томске, посе
лок Угольный, 12, возбуждает дело о 
расторжении брака с Абдульменовым 
Сайфуилом Майхуловичем, прожи
вающим г поселке Моряковке Том- 
: кой области.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Томскому заводу фруктовых вод 
требуются; мастер цеха напитков, 
бухгалтер материальной группы, 
начальник снабжения, работницы 
в цехи, на постоянную и временную 
работу — слесари.

Обращаться: г. Томск, улица
Белинского, 58. 2 — 1.

Томскому гортопсбыту срочно 
требуются: коновозчики, конюх,
тракторист-бульдозерист.

Обращаться: г. Томск, улица
М. Горького, 30.

Томской комплексной экспеди
ции требуются: техники-чертежни
ки, шоферы 1-го класса, плотники 
на строительство, слесарь по ре
монту дизелей и регулировке топ
ливной аппаратуры, трактористы- 
бульдозеристы, раб очие-грузчнки.

Обращаться: г. Томск, улица Та
тарская, 22, отдел кадров, телефон 
№ 45-85. 2 —2.

Балахтина Людмила Григорьевна, 
проживающая в г. Томске, улица 
Учебная, 7. возбуждает дело о растор
жении брака с Балахтиным Владими
ром Петровичем, пооживающим в Ке
меровской области.

Дело будет рассматриваться в на- 
подном суде Кировского района 
г. Томска.

Ректорат, партийная и проф
союзная организации Томского 
инженерно-строительного ин
ститута с прискорбием извеща
ют о смерти и. о. доцента ка
федры архитектуры 

БРИЛЛЯ
Теодора Марковича,

последовавшей 25 июля, и 
выражают соболезнование род
ным покойного.

Томской базе «Росторгодежда* 
требуются: старший товаровед, за
ведующий складом, старшие кла
довщики, отборщики, грузчик.

Обращаться! г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 8, к управляю
щему. 3 —3.

Томская база «Сельхозтехника» 
приглашает на работу грузчиков, 
на временные работы — плотни
ков, столяров, каменщиков, печни
ков, разнорабочих.

Обращаться: Томск-И, Дор-
маш, телефон 22-62. 2 —1.

1ДАР1СИ
■  РЕДА КЦ И Й !  
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Телефоны: ответ. секретаря —
31-19. секретариата — 42-40, отде? 
лов: партийной  ж изни  — 52-23. идёо- 
логичесмого — 47 45 и 42-46 пром ы ш 
ленности, строительства и транспор
та • 37-75 сельскохозяйственного
— 37-39, советского строительства и 
быта — 37-77, писем и рабселько
ровской сети — 37»38 и 31-47. инф ор
мации — 51-61, бухгалтерии  и отде
ла объявлений — 37-36. стеногра
ф истки  — 52-02.

<5

\  Томск, типограф ия 
кое знамя*

№ 2 «Крас»
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